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Jaime Bonilla ha sido el mayor 
reto que nuestra democracia ha 
tenido que enfrentar este año. El 

Congreso de Baja California aprobó 
el Decreto 351 que modifica la 
Constitución estatal para establecer 
que el mandato del gobernador electo 
en los comicios electorales de 2019, 
el señor Bonilla, durase hasta 2024, 
contraviniendo el periodo de dos años 
que se había fijado en la convocatoria 
para la elección.

La pretensión de prolongar la duración 
de su periodo como gobernador 
ocasionó que se volviese el blanco 
de reproches por parte de figuras 
políticas porque se está creando un 
peligroso precedente en el sistema 
mexicano. Esto propició una solicitud 
a la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación firmada por el Partido Acción 
Nacional, el Partido Revolucionario 
Institucional, y el Partido de la 
Revolución Democrática, para que 
declare inconstitucional el decreto.

La Suprema Corte tomó cartas en el 
asunto y le pidió Tribunal Electoral 
del Poder Judicial de la Federación 
que emitiera una opinión técnica 
sobre el decreto la cual fue publicada 
esta semana, y definió que esta 
modificación era inconstitucional.

Es necesario aclarar que esta opinión 
no es definitiva, el Tribunal Electoral 
concluyó que las implicaciones 
electorales del decreto son 
inconstitucionales, pero el caso tiene 
otras aristas que son de una materia 
que no le compete al tribunal, como 
las cuestiones procesales en el 
Congreso local. La Suprema Corte le 

pidió el informe al TEPJF para tener 
más información a la hora de emitir la 
sentencia definitiva.
Recordemos que el único órgano en 
México con la capacidad de decir si 
una ley es inconstitucional o no es 
la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación.

¿Esto significa que la Suprema Corte 
podría decidir que el Decreto 351 es 
constitucional?

Sí, pero tendría que presentar 
argumentos más convincentes que 
los que presentó el TEPJF, los cuáles 
fueron bastante sólidos.

De acuerdo con el Tribunal, el 
decreto contraviene los principios 
constitucionales de certeza, 
periodicidad de las elecciones, 
libertad y autenticidad del sufragio, 
y los derechos a votar y ser votados.

El artículo 105 de nuestra Carta 
Magna es muy claro al establecer que 
es necesario que cualquier reforma 
electoral se haga con noventa días de 
anticipación a los comicios. El decreto 
vio la luz el 17 de octubre, mientras 
que las elecciones terminaron el 7 del 
mismo mes, por lo que se contraviene 
lo dispuesto en la Constitución.

Al pretender modificar las 
disposiciones de un proceso ya 
acabado, se viola el principio de 
certeza porque quien resulte electo 
deberá estar en funciones el tiempo 
que haya estado estipulado en la ley 
mientras ocurrió el proceso electoral.
Por esto mismo se transgredió el 
principio de periodicidad de las 

Jaime Bonilla: 
Peligroso precedente 
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elecciones, ya que debe existir 
un plazo definido y conocido 
por los ciudadanos a la hora de 
emitir su voto.

La violación al principio del 
sufragio libre y autentico tiene 
implicaciones más severas 
porque significa abusos de poder 
para extender el mandato de un 
funcionario unilateralmente, 
eso significa que se deja fuera la 
voz de los ciudadanos.

Finalmente, los ciudadanos 
dictan sobre el estado, no al 
revés; por lo que, al tomar 
unilateralmente la decisión 
de prolongar el mandato, se 
le privó a la ciudadanía el 
derecho de votar. También, al 
prolongar el periodo, se viola 
el derecho de los ciudadanos 
a poder ser votados, ya que no 
habrá elecciones en las fechas 
establecidas.

Por si estos argumentos 
no fueran suficientemente 
convincentes, los magistrados 
del Tribunal opinaron que 
se viola el principio de no 
reelección de manera implícita. 
La Suprema Corte ya había 
concluido que la Ley Bonilla no 
era un intento de reelección, 
porque Bonilla no había entrado 
en funciones ni planeaba 
participar en las siguientes 
elecciones. La opinión del TEPJF 
es menos jurídica, y más política 
y social.

Con esta información, los 
ministros de la Suprema Corte 
tienen más herramientas para 
resolver este caso; lo malo es 
que no hay un plazo para que 
deba dictar sentencia pronto, 
por lo que podemos esperar que 
va a tener resolución cuando 
Presidencia necesite ruido 
mediático.
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- Informe por un año del gobierno federal
- Asesinato de Abril Pérez Sagaón
- Nuevos impuestos para Yucatán
- Nota local

Por Baltasar Barbolla

- Les digo, el discurso se parecía 
bastante al pronunciado en julio. 
– opinó el político en referencia al 
mensaje de López Obrador para 
conmemorar su primer año en el 
poder, continuando con la amena 
platica en el Balmoral – Pero bueno, 
después de rendir tres informes en un 
año se acaban las cosas para decir.

- Puede ser, aunque una de las 
características que hicieron diferente 
a este mensaje fue que el presidente 
tenía un punto de referencia para 
exponer sus avances. El presidente 
Obrador compartió que había 
cumplido ochenta y nueve de los cien 
compromisos que adquirió hace un 
año; - expuso el analista – reconoció 
que no ha habido el crecimiento 
económico esperado, pero destacó 
que se ha logrado mantener un 
presupuesto austero, que se ha 
aumentado el salario mínimo, que 
se han creado más de cincuenta mil 
empleos, y que la inflación en octubre 
fue del tres por ciento.  Esto significa 
que se ha procurado tener finanzas 
sanas y que se ha mejorado el 
bienestar económico de la población.

- Nuestro presidente también sacó 
a relucir los programas sociales que 
ha implementado en los que se dan 

apoyos de dos mil cuatrocientos 
pesos mensuales a adultos mayores 
y gente con discapacidad, y los 
programas de apoyos económicos y 
de capacitación a jóvenes. – añadió el 
consultor

- A mí me tranquilizó la postura que 
mostró sobre el Tren Maya, pues 
ya no lo toma como un proyecto 
seguro, sino que dijo estar abierto a 
la posibilidad de que sea cancelado 
a petición de la ciudadanía; falta ver 
que se cumpla.

La familia LeBarón participó en la marcha Anti AMLO.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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- También tranquilizó ver que AMLO 
mostró una mejor relación con el 
sector privado al recordar el anuncio 
del Plan Nacional de Infraestructura, 
que contempla la construcción 
de ciento nueve proyectos y una 
inversión de setecientos nueve mil de 
millones de pesos. – complementó la 
empresaria.

- Me llamó la atención que Andrés 
Manuel presumió que en México 
hay una nueva Constitución por las 
reformas realizadas en materia de 
seguridad, corrupción, e impuestos. 
– intervino la jurisconsulta – 
Personalmente, no creo que hayan 
sido cambios suficientemente 
grandes como para modificar la 
esencia de la Carta Magna y decir que 
es un documento nuevo. Para que 
se den una idea, un ejemplo de una 
reforma que sí cambió la esencia de 
la Constitución fue la reforma de 2011 
en materia de Derechos Humanos, 
porque replanteó la manera de hacer 
justicia y ejercer poder en el país.

-  López Obrador también reconoció 
que aún falta por trabajar en 
materia de seguridad, y admitió que 
el operativo para atrapar a Ovidio 
Guzmán fue una prueba de fuego, pero 
se tomaron las decisiones necesarias 
para preservar la vida de las 
personas. Por esto, y los retrocesos 
económicos, nuestro presidente pidió 
un año más para estabilizar al país; 
con los avances que ha tenido en este 
tiempo, yo sí creo que sea tiempo 
suficiente. – comentó el consultor.

- Por el contrario, yo creo que la 
historia ha demostrado que el 
presidente no sabe qué hacer con más 
tiempo, especialmente en temas de 
seguridad. – contestó el editorialista 
– El 22 de abril en una conferencia 
de prensa, con casi cinco meses en 
el poder, Obrador dijo que cuando la 
Guardia Nacional tuviese presencia 
en todo el país se podría lograr la 
paz, y dio un plazo de seis meses 
para ver resultados. En octubre, seis 
meses después, habían ocurrido más 
de veintiocho mil homicidios en el 
país, más que los ocurridos en las 
mismas fechas el año anterior; ante 
estos datos, el primero de noviembre 
el presiente pidió un año más para 
reducir la criminalidad. Tres días 
después, ocurrió la masacre contra la 
familia LeBarón.

- Por cierto, la familia LeBarón estuvo 
presente en la Ciudad de México para 
manifestarse junto con otros cientos 
de personas en contra del gobierno de 
López Obrador. – informó el político.

- Julián LeBarón aclaró que 
marchaban por la unión del país, por la 
estrategia federal de seguridad e hizo 
mucho hincapié en que el objetivo era 
pronunciarse contra la delincuencia. 
De hecho, se reunieron al día siguiente 
con nuestro presidente, y dijeron 
terminar satisfechos del encuentro. – 
esclareció el analista

- Quienes si llegaron con más ganas 
de reprochar fueron los militantes del 
PAN y PRD, quienes se unieron a las 
protestas de la mano de algunos de 
sus líderes partidistas, como Marko 
Cortés, quien se encontraba presente. 
– dijo la reportera

- ¿A alguien más le hizo ruido la frase 
de Andrés Manuel sobre que él no le 
ha declarado la guerra a nadie, solo 
a la corrupción? – preguntó a la mesa 
el editorialista – Para empezar, es 
ignorar que usa su plataforma de 
las “mañaneras” como medio para 
atacar a sus críticos. Lo hizo justo el 
día siguiente al informe al decir que 
quienes salieron a manifestarse en 
su contra en las ciudades de Mérida, 
Veracruz, Morelos, Chihuahua, Ciudad 
Juárez, Tampico, y San Luis Potosí, 
eran militantes o simpatizantes de los 

partidos conservadores disfrazados 
de ciudadanos. No desaprovecha 
espacio para golpear.

- Esas son interpretaciones, pero la 
guerra contra la corrupción es real. 
– afirmó el analista – Prueba de ello 
es que Rosario Robles se encuentra 
detenida por la “Estafa Maestra”, 
Emilio Lozoya es acusado de lavado 
de dinero, y el general Trawitz es 
acusado por huachicoleo. Además, 
hay investigaciones contra Eduardo 
Medina Mora y Carlos Romero 
Deschamps, lo que ocasionó que 
renunciaran a sus cargos.

- Los esfuerzos del gobierno de 
Andrés Manuel podrían considerarse 
nobles por combatir la corrupción, 
pero el hecho que solo persiga a 
rivales políticos y proteja a sus 
aliados corruptos, como Manuel 
Barlett, significa que no se usa el 
poder para reparar el sistema sino 
para someterlo, lo que crea más 
corrupción.

- Me sorprende la facilidad con la 
que presidencia dice algo y hace lo 
opuesto. Lo hace en situaciones tan 
importantes como el ejercicio de la 
justicia, y en cosas más banales como 
el uso de acarreados para llenar el 
Zócalo en éste informe. – expuso 
la reportera – Pero bueno, a un año 
del presente gobierno podemos 
afirmar que López Obrador ha sido 
un presidente muy promedio, cuyas 
cifras extraordinarias son seguridad, 
y hacia lo negativo.

 .  .  .
 

- Como comentamos la semana 
pasada, el veinticinco de noviembre 
fue el Día Internacional de la 
Erradicación de la Violencia Contra 
las Mujeres, y por este motivo 
hubieron marchas en todo el mundo 
para hacer conciencia sobre la 
problemática; – introdujo la reportera 
– desgraciadamente, ese día no 
estuvo exento de ver correr sangre. 
Abril Pérez Sagaón fue asesinada 
en la Ciudad de México cuando dos 
sujetos en motocicleta se acercaron 
al vehículo en donde se encontraba 
con sus hijos, y abrieron fuego. Uno 
de sus hijos resultó lesionado, y ella 
murió en el hospital luego de recibir 
dos disparos.

- Este trágico caso adquirió relevancia 
en medios de comunicación porque 
parece ser que es el resultado de un 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El secretario de Energía, 
Manuel Barlett Díaz.
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proceso impune y corrupto, ya que el 
principal sospechoso es el ex esposo 
de Abril. – comentó el editorialista 
– Abril Pérez se encontraba casada 
con Juan Carlos García, exdirectivo 
de Amazon, y después que él la 
agrediera físicamente, Abril inició un 
proceso penal en su contra, y Juan 
Carlos entró a prisión.

- Juan Carlos García golpeó con un 
bate en la cabeza a Pérez Sagaón 
mientras dormía, la atacó con bisturí, 
y uno de los hijos fue testigo. – 
informó el analista.

- Así es, como ya dije, Juan Carlos 
estuvo bajo prisión preventiva en 
septiembre, pero salió en libertad 
en noviembre, luego de que el 
juez Federico Mosco González 
reclasificase, sin justificación, el 
delito por el que se le imputaba de 
feminicidio en tentativa a violencia 
familiar. – continuó el editorialista 
– De acuerdo a lo que dicen los 
familiares de Abril, ya en libertad, 
Juan Carlos fue el autor intelectual 
del asesinato.

- Él dice lamentar lo sucedido y que 
desea cooperar con las autoridades 
para esclarecer el asunto, pero 
afirma ser inocente. – mencionó la 
empresaria – Nada fuera de lo que se 
esperaría.

- Otra cosa de suma relevancia 
con respecto a este caso es que el 
Consejo de la Judicatura de la Ciudad 
de México suspendió a los jueces que 
dejaron libres a Juan Carlos García 
en lo que se esclarecía el asunto. 
Se suspendió a Federico Mosco 
por reclasificar el delito, y a Luis 
Alejandro Díaz por firmar la libertad. 
– dijo la abogada – Importante 
mencionar que Federico Mosco 
tiene antecedentes en controversias 
relacionadas con violencia de género, 
ya que en el pasado dejó en libertad 
a un doctor que supuestamente había 
violado a una paciente en un hospital.

- Por unanimidad, el Congreso de 
Diputados aprobó un exhorto para 
que se investigue a estos jueces y 
se tomen las medidas necesarias, 
por lo que podemos suponer que 
no habrá impunidad en el caso, o 
que al menos se llevarán a cabo las 
investigaciones pertinentes bajo la 
vigilancia de las autoridades y los 
ciudadanos. Sin embargo, en cuestión 
de horas se acumularon otros casos 

de mujeres muertas o desaparecidas 
que inundaron las redes y los medios 
de comunicación, casos que quién 
sabe si tendrán la misma difusión 
que el de Abril. Al ver continuamente 
los nombres de mexicanas víctimas 
de la violencia me pregunto, ¿cuántas 
mujeres más necesitan sufrir para 
que todos hagamos algo al respecto?
 

.  .  .
 
- El tema de los recortes 
presupuestales a los estados 
tiene descontentos a muchos 
gobernadores. – presentó a la 
mesa la reportera – Javier Corral, 
gobernador de Chihuahua, ha sido 
de los que ha tomado posturas más 
severas al sugerir que se deberían 
descoordinar de la Federación, en 
términos fiscales, los estados que 
tengan la capacidad presupuestal 
de hacerlo. El gobernador de 
Guanajuato, Diego Sinhué, también 
se pronunció al respecto diciendo 
que no tenía sentido estar en el Pacto 
Federal si la Federación no ayudaba 
al estado a cumplir las necesidades 
básicas. El gobernador de Durango 
incluso comentó que consideraba no 
enviar lo recaudado por el estado a 
la Federación, debido a la repartición 
injusta del presupuesto. Por su parte, 
Miguel Riquelme Solís, gobernador 
de Coahuila, pidió a los legisladores 
federales de su estado que formen 
un frente para exigir un mejor 
presupuesto. Próximamente habrá 
dos reuniones entre gobernadores, y 
se propondrán ideas para replantear 
la repartición del presupuesto, ojalá 

se llegue a algún consenso, porque 
el panorama es negro para muchos 
estados.

- Entre ellos Yucatán, que si bien el 
gobernador no se ha pronunciado 
contra la Federación por la buena 
relación que tiene con Andrés Manuel, 
si ha pedido a los yucatecos que se 
“aprieten el cinturón”, y ha tomado 
medidas de austeridad.

- Recuerdo que hace unos días 
nos contaban que se fusionaron 
dependencias de gobierno para 
ahorrar gastos. – comentó el escritor
- Así es, esas medidas se tomaron 
hace unas semanas por el panorama 
que se veía venir, pero al parecer 
la realidad fue peor de lo que se 
esperaba porque esta semana se 
difundió que se tomarían medidas de 
actualización al pago de derechos y se 
crearían otras formas de recaudación 
para complementar el presupuesto.

- Una decisión poco popular por parte 
del gobierno. – opinaron en la mesa
- Coincido, pero el gobierno yucateco, 
mediante la secretaria General 
de Gobierno y la secretaria de 
Administración y Finanzas, compartió 
que tomó esa decisión al considerar 
que recibiríamos cinco mil millones 
de pesos menos que el año pasado. 
Por este escenario, Olga Rosas 
Moya, secretaria de Administración 
y Finanzas, dijo que el gobierno 
estaba ante dos opciones: dejar de 
proveer servicios básicos o aumentar 
la recaudación para garantizar los 
servicios.

- ¿No sería otra opción complementar 
el gasto con otros ingresos?, como 
hacen otros estados. – indagaron en 
la mesa.

- Yo creo que sí sería una mejor opción 
a poner más impuestos considerando 
que ya nos pidieron apretar el 
cinturón, pero el gobierno yucateco 
no lo ve viable. Las secretarias 
comentaron que igual así se hacía 
antes, pero ahora no es viable. 
Hubiera sido interesante que se bajen 
apoyos o se establezcan convenios 
de cooperación internacional, 
considerando la cantidad de viajes al 
extranjero y la difusión internacional 
que le están dando al estado. – 
respondió la empresaria.

- Y, ¿qué medidas tomará el estado? – 
preguntó el analista

Juan Carlos García, 
ex directivo de Amazon.
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- Las secretarias anunciaron cinco 
medidas de recaudación. – contestó 
la reportera – La primera será el 
proceso de reemplacamiento de 
automóviles, el cual está justificado 
por el Código de Vialidad, ya que dice 
que cada tres años se debe actualizar 
el padrón vehicular, y la última vez 
que hubo reemplacamiento fue en el 
2017.

- El diputado federal Elías Lixa se 
pronunció en contra de esta medida 
por considerar que es un gasto 
innecesario para los yucatecos que 
puede ser pospuesto por la situación 
económica del país, la cual nos afecta 
a todos.  Tengo que coincidir con el 
diputado, no se me hace justo que el 
gobierno nos pida que “apretemos 
el cinturón”, y luego nos exija estos 
trámites.

- Si no se te hace justo eso, espera 
a que escuches el segundo punto. – 
me dijo la empresaria – El gobierno 
de Mauricio Vila quiere crear un 
impuesto a la seguridad, justificando 
que la seguridad nos trae inversiones. 
Las servidoras también hicieron 
énfasis en que nuestra situación 
es mucho mejor, en materia de 
seguridad, que la que se vive en otros 
estados, y dijo que hay que invertir 
en el tema para seguir hablando de 
seguridad y no de inseguridad.

- Me preocupa el tacto con el que 
se expone el último argumento que 
mencionaste, pareciera que quieren 
tener como rehén a la seguridad 
del estado a cambio del pago de 
un impuesto. También considero 
sumamente presuntuoso que se 
pretenda cobrar por una cualidad 
que no creó ni consolidó el actual 
gobierno, sino que se consolidó en las 
administraciones pasadas. Aún más, 
ésta cualidad, que es la seguridad, no 
es producto de ningún gobierno; con 
el cambiar de administraciones nos 
hemos dado cuenta que si Yucatán es 
seguro es por los yucatecos y no por 
el gobierno, por lo que insisto en que 
es presuntuoso pretender cobrar por 
esto.

- Estoy de acuerdo, y la verdad no sé 
qué tan viable sea su creación porque 
no le veo ningún sustento fuerte; 
está fundamentado en percepciones. 
– coincidió la empresaria - El tercer 
impuesto que se presentó no es un 
impuesto tal cual, sino una nueva 
forma de cobrar un impuesto ya 
existente. Al parecer, existe un 
gravamen sobre transporte de carga, 
pero está dispuesto para ser cobrado 
diario, lo cual es impráctico; la opción 
que da el gobierno es que se cobre 
una cuota anual. El cuarto impuesto 
es de, tentativamente, treinta pesos 
a los turistas que se hospeden en 
la ciudad, y será denominado como 
impuesto ambiental. Finalmente, 
se contempla un impuesto a las 
plataformas digitales, pero no se 
limita a transporte, sino que igual 
abarcará alimentos y demás servicios.
- Los últimos tres impuestos tienen 
más pies y cabeza que los dos 
primeros, incluso el tercero que 
podría ser un poco controversial tiene 
de donde defenderse. Por otro lado, 
los dos primeros son muy sensibles, 
el primero por el gasto que conlleva 
y el segundo por el tema que sobre 
el que versa. Será interesante ver las 
reacciones de las figuras políticas 
ante estas medidas, pues serán 
quienes ejerzan presión al gobierno, 
marcando la pauta del debate público. 
– concluyó el consultor

 
.  .  .

 
Tras hablar de los recortes 
presupuestales y las acciones de 
gobierno para recaudar, platicamos 
en la mesa sobre las millonarias 

reparticiones que se harán en el 
gobierno yucateco por motivo del 
pago de aguinaldos.

- Entre los tres poderes yucatecos 
se pagarán más de trescientos 
ochenta y seis mil millones pesos 
en aguinaldos. Al poder ejecutivo le 
corresponderán trescientos cuarenta 
y un mil millones de pesos para sus 
más de mil trabajadores, al judicial 
treinta y siete millones para sus mil 
cien trabajadores, y al poder judicial 
le corresponden ocho millones para 
sus doscientos cincuenta empleados. 
Cabe mencionar que el titular de poder 
que recibirá una mayor cantidad es el 
magistrado presidente del Tribunal 
Superior, Ricardo de Jesús Ávila 
Heredia, pero el funcionario estatal 
que más gana es el rector de la 
Universidad Autónoma de Yucatán, 
José de Jesús Williams, al percibir 
la cantidad de cien mil cuatrocientos 
pesos mensuales. Considero que 
tener en cuenta estas cantidades 
es importante, ya que actualmente 
se habla mucho sobre la austeridad 
gubernamental. Sobre esto, 
consideremos que estas cantidades 
representan el pago de un aguinaldo 
equivalente a cuarenta días de salario, 
y según la ley, el aguinaldo debe ser 
mínimo de quince días.  Con esto en 
mente, es válido reflexionar sobre 
el criterio del gobierno estatal al 
momento de recortar gastos, y sobre 
a quién se refieren cuando dicen que 
hay que “apretar el cinturón”, porque 
parece que las soluciones propuestas 
para resolver los problemas 
presupuestales han afectado más los 
ingresos de los yucatecos. – concluyó 
la empresaria.

El rector de la UADY, 
José de Jesús Williams.

El diputado federal 
Elías Lixa Abimerhi.
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“CELEBREMOS LÍBANO”
Mérida reconoce la aportación de esta comunidad, fundamental 

para el desarrollo económico y social: Renán Barrera Concha 

EspecialEspecialEspecial

El empresario Armando 
Chapur Achach, director 
general de Tiendas 
Chapur recibió el Premio 
Cedros 2019, máximo 
galardón que otorga el 
club a integrantes de la 
comunidad libanesa. 

Especial / La Revista 
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EspecialEspecialEspecial

El Club Libanés de Mérida llevó a cabo en sui 
salón Beirut, el evento “Celebremos Líbano 
2019”, en el marco del 76o. aniversario 

de la independencia de ese país, y en el cual 
entregó sendos reconocimientos a cuatro 
destacados integrantes de su comunidad por 
sus trayectorias, servicio, valores y aportación 
a Yucatán en los ámbitos empresarial, médico 
y espiritual.

Sergio Asís Abraham Rodríguez, presidente 
del Club Libanés encabezó la entrega de los 
reconocimientos y dio la bienvenida a los 
más de 700 invitados asistentes, entre los 
que estuvieron representantes de los tres 
poderes del gobierno, empresarios, políticos e 
integrantes de la comunidad libanesa.

Asimismo, mediante la proyección de videos 
se recordó a integrantes de la comunidad 
fallecidos y se presentaron las semblanzas de 
los galardonados y los motivos por los cuales 
fueron reconocidos.

El empresario Armando Chapur Achach, director 
general de Tiendas Chapur, recibió el Premio 
Cedros 2019, el máximo galardón que otorga el 
club a integrantes de la comunidad libanesa. 

Por su parte, Daad Fadel Chemali de Dájer recibió 
la medalla Orgullo Libanés, por ser modelo de fe 
y vida cristiana y una trayectoria de 25 años de 
servicio en Nuestra Señora del Líbano.
 
Asimismo, se entregaron reconocimientos 
póstumos al cardiólogo Carlos Humberto Wabi 
Dogre y el empresario Cabalán Macari Tayún por 
sus aportaciones a la Medicina y a la industria 
en la entidad, respectivamente.
 
La distinción al doctor Carlos Wabi fue recibida 
por sus hijos Carlos y Antonio Wabi Peniche. La 
de Cabalán Macari lo hicieron sus nietas María 
Elena Macari Castilla y Beatriz Macari Casares.

De acuerdo con el presidente del Club Libanés de 
Mérida, el empresario Armando Chapur mereció 
el Premio Cedros 2019 por su contribución 
empresarial, trabajo, familia y valores.

En su mensaje, Chapur Achach manifestó su 
agradecimiento a varias personas, comenzando 
con Dios y extendiéndolo a sus padres, hermanos 
y demás familiares; en su discurso hizo un 
recuento histórico de las Tiendas Chapur.

“Estoy convencido que una sociedad, para 
desarrollarse, debe tener el orden como 
premisa fundamental. Para lograr ese orden las 
instituciones juegan un papel muy importante, 
por lo que es necesaria la participación de todos 
nosotros para lograr su fortalecimiento y que 
puedan cumplir la función para la cual fueron 
hechas”.

Más adelante, el ganador de la máxima 
distinción que otorga la sociedad libanesa 
agradeció asimismo al Club Libanés y a su 
consejo directivo por entregársela, así como a 
su hermano Jorge Carlos por ser el responsable 
de haber propuesto su nombre.

“Este premio me motiva a reflexionar sobre 
lo que significa ser descendiente libanés, que 
más que venir de un lugar común significa una 
situación especial, unos valores compartidos, 
una forma de pensar y un estilo de vida en 
donde privilegiamos la familia y los principios”, 
puntualizó Chapur Achach en su discurso.

Mérida se fortalece

Por su parte, el alcalde Renán Barrera Concha, 
invitado en este evento al que también 
asistieron el gobernador Mauricio Vila Dosal y el 
embajador de la República Libanesa en México, 
Smi Nmeir; destacó que Mérida se fortalece con 
las distintas comunidades que desean contribuir 
a su crecimiento y dinamismo.

Subrayó que desde su primera administración 
al frente de Mérida, ha priorizado puentes 

El embajador del Líbano en México, Sami Nmeir, 
junto con el alcalde de Mérida, Renán Barrera 
Concha, quien dijo que el Ayuntamiento será 
un aliado de esta comunidad, “de la que nos 
sentimos orgullosos”.
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de diálogo, realizando políticas de entendimiento y 
cooperación, relaciones culturales y de buena voluntad con 
distintas comunidades extranjeras y del propio país, para 
vivir unidos en una sola identidad.

En su mensaje enfatizó que, a propuesta del Ayuntamiento, 
se propuso impulsar un diálogo social a través de políticas 
públicas de una manera transversal, que promueva la 
integración de los grupos de meridanos que radican en el 
extranjero y de los ciudadanos extranjeros y nacionales 
que llegan a vivir a Mérida.

—Mérida es generosa y sabe abrigar y recompensar 
a quienes se entregan por ella—continuó. Permanece 
de brazos abiertos para nuestra apreciada comunidad 
libanesa que ha sido parte fundamental de su desarrollo, 
dinamizando la economía local creando empresas, 
comercios, fuentes de empleo y participando ampliamente 
en acciones altruistas.

Ante la presencia de funcionarios de los tres órdenes de 
gobierno, empresarios y comunidad libanesa, Barrera 

Concha refirió que Mérida ha sido un crisol de culturas como 
la española, coreana, china y por supuesto la libanesa que, 
en el transcurso de la historia, han aportado su invaluable 
bagaje cultural, social y económico y gastronómico, para dar 
como resultado una Mérida fuerte, dinámica y reconocida, 
por el valioso tejido social que diariamente construimos.

En ese sentido, indicó que, gracias a esa mezcla de culturas 
Mérida ingresó a la red de 246 Ciudades Creativas de la 
Unesco en el mundo, al situar a la cultura gastronómica 
como una parte de su estrategia de desarrollo.

—Todas estas culturas han sido parte fundamental del 
desarrollo de la ciudad, dinamizando la economía local, 
creando empresas, comercios, fuentes de empleo y 
participando ampliamente en procesos ciudadanos en la 
toma de decisión de sus autoridades municipales—expuso.

De igual forma recordó que a modo de reconocer la labor 
y aportación al desarrollo económico y social que la 
comunidad libanesa ha tenido con la capital yucateca, el 25 
septiembre de 2013 se inauguró la “Avenida Líbano” en una 
de las principales arterias de la ciudad.

Al evento asistieron Sergio Asís Abraham Rodríguez, presidente del Club Libanes de Mérida A.C.; 
Carlos Miguel Aysa González, gobernador Sustituto del Estado de Campeche; Ricardo Dájer Nahum, 
cónsul honorario del Líbano en Yucatán; María Fritz Sierra, secretaria general de Gobierno; Felipe 
Cervera Hernández, presidente de la Junta de Gobierno y Coordinación Política del H. Congreso 
del Estado; José Antonio Chapur Zahoul, presidente del Club Deportivo Libanés Mexicano, S.A. de 
C.V.; Alberto Abraham Xacur, presidente de la Cámara Nacional de la Industria de Transformación 
CANACINTRA; Michel Salum Francis, presidente de la Cámara Nacional de Comercio, Servicios y 
Turismo de Mérida y Mons. Gustavo Rodríguez Vega, Arzobispo de Yucatán.
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LINEA DIRECTALINEA DIRECTA

Mucho ruido y pocas nueces, 
Primer año de gobierno de la 4T

Luego de llegar de la Ciudad de México, 
algunos de los agentes de los palacios, 
para cubrir los aspectos del primer año de 

gobierno del presidente, Andrés Manuel López 
Obrador, ahí en la plancha del Zócalo capitalino, 
en su mayoría coincidieron en que casi no 
hubo nada nuevo que no se haya dicho en las 
acostumbradas ruedas de prensa denominadas 
“las mañaneras”. Más bien fue un festejo con 
la gente que lo sigue y que siguen guardando 
que el país mejore, sobre todo en el aspecto 
fundamental de la seguridad.

Desde luego que este tema seguirá por varios 
días más, con las posiciones encontradas 
como marca las libertades constitucionales. 
La cautela del sector empresarial no se ve un 
despegue, sí hay anuncios, pero plataformas 
de crecimiento y macro inversiones, son 
las ausentes, hasta ahora, de acuerdo a 
especialista en medio de comunicación con 
cobertura nacional. Las voces en contra, 
cumplieron con su marcha y dieron los motivos 
de sus expresiones. Vaya, nada relevante, 
más bien la maquinaria de la denominada 4T, 
van con pendientes para alcanzar variables 
que realmente puedan indicar de una positiva 
transformación, destacaron en el contenido de 
lo apreciado en esas solturas presidenciales. 
Así que hay que estar al pendiente para ver 
cómo va la evolución en los días que le quedan 
a este 2019.

En la pluralidad de los análisis los agentes de 
los palacios apuntaron lo expresado por el 
Secretario de Seguridad y Protección Ciudadana 
(SSPC), Alfonso Durazo Montaño, quien pidió 
esperar que termine el presente año, para ver 
si es el más violento en materia de víctimas 
de homicidio doloso. En algún momento 
expresó que han logrado detener esos altos 
índices, pero luego, reconoció vuelven a subir. 
Fue el argumento del alto funcionario federal, 
para esperar que llegue el día 31 para sacar 
conclusiones. Aunque, fuera de si es o no el año 
más violento, lo real es que el mismo titular 
del Poder Ejecutivo Federal ha reconocido 
que el aspecto de la seguridad es uno de los 
pendientes por corregir en su gobierno. Así 
que, habrá que solucionar este punto, ya que 
al menos la ciudadanía, de acuerdo con varios 
sondeos, no ven una clara mejora en este rubro, 
destacaron en la mesa correspondiente de la 
presente semana.

También en el renglón federal, en Yucatán las 
sigue viendo difícil el delegado especial, Joaquín 
Díaz Mena. Así lo muestran los hechos, cuya 
presunta relatoría desde dos meses llegaron 
hasta Palacio Nacional. Los desencuentros 
internos, jaloneos, preferencias de gente 
cercana al PAN en las principales posiciones, 
nepotismo, y hasta menospreciar a gente plena 
de MORENA le han causado algunos tropiezos 
al profesor. empresario y político yucateco. 
Ya fueron los dirigentes de MORENA en 

El primer año 
de gobierno de 

Andrés Manuel 
López Obrador fue 

amenizado por cientos 
de simpatizantes 

que acudieron a la 
plancha del Zócalo 

capitalino, el pasado 
1 de diciembre.
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rueda de prensa, protestas ante el propio Andrés Manuel 
López Obrador, así como una cadena de quejas es lo que 
resalta de su labor al frente de la representación federal. 
Además, de otras tantas fallas en los censos, organización, 
desarrollo y aplicación de los programas sociales podrían 
haber complementado el supuesto documento y acciones en 
contra de Díaz Mena.

Desde luego, no se analizó nada que no estuviera en la luz 
pública. El mismo presidente lo vivió en su reciente visita de 
trabajo a la entidad. Dicen que no ha dado la capacidad de 
una de sus denominadas asesoras, quien también lo fuera del 
ex gobernador Patricio José Patrón Laviada, han fallado los 
intentos de posicionarlo, pues se considera de la no adecuada 
actitud de tomar todo por parte del ex dos veces candidato 
a gobernador. Ello, ha enojado más a quienes al paso de los 
meses se van sumando en opiniones contrarias a lo que 
dicen, debería representar tan alta distinción recibida. Bueno, 
hay que ver, que decisiones se tomarán o que negociaciones 
podrían realizar en el año venidero. Así que, pendientes todos.

El senador yucateco, Jorge Carlos Ramírez Marín, de acuerdo 
a expresiones en las voces de los agentes de los palacios no 
para en su perseverancia para llegar lo mejor posicionado 
al 2024. Su anhelo principal, es obvio que sigue siendo la 
gubernatura del estado. Dicen que se va metiendo a las filas 
nacionales del poder público, busca poner a disposición su 
experiencia y utilidad política, aunque, como se ha comentado 
anteriormente, le va siendo más difícil que en épocas 
pasadas. Las gentes cercanas a López Obrador confían en sus 
propios operadores. Así que esto, hace tardada la espera para 
una posible apertura directa a la oficina central de Palacio 
Nacional y, hacer lo que sabe; política y acuerdos, que ayuden 
en la gobernabilidad del país.

En lo local, por fin Don Jorge Carlos, dicen que logró sugerir 
un liderazgo con visión al frente de la organización civil 
del Parque de las Américas, ya que, la actual presidenta, la 
abogada Norma Hoyos Perusquía va moviendo en sentido 
positivo esa organización, en donde por cierto hay buen 
número de jubilados y pensionados de diversas instancias 
oficiales, según comentó cercano a esa estrategia con el fin 
de trabajar en el equipo de experimentado político, que con 
prudencia va moviendo sus fichas en lo nacional para el 
empuje necesario, así como en lo local para lograr el amarre 
requerido para heredar la silla que al día, la posee el panista 

Mauricio Vila Dosal. Aquí, un agregado, 
válido, legal y de soporte para el sueño 
magistral para el 24. Todo tiempo, es 
tiempo de trabajar por ello, agregó 
comunicadora, por cierto, simpatizante 
eterna de la ex gobernadora interna, 
Dulce María Sauri Riancho de Sierra.
El diputado federal Elías Lixa Abimerhi, 
desde sus extensiones de trabajo 
insisten que también está interesado 
en la presidencia municipal de Mérida 
para el 2021. Reiteran los agentes de los 
palacios que cada día es mayor el interés 
por luchar, hasta ahora, según observan 
esa distinción al interior del PAN, con el 
actual primer regidor por Mérida, Renán 
Alberto Barrera Concha, la diputada 
federal Cecilia Anunciación Patrón 
Laviada, y, quizá el doctor Manuel Díaz 
Suárez, en menor escala, pues a éste 
último se le ha visto en acomodamiento 
con la mayor fuerza estatal, desde el 
PAN, en vez de su postura inicial de 

enfrentamiento. Parece que ha sido convencido de que con 
ello podría seguir escalando posiciones, sin abandonar para 
más adelante esa posibilidad. Es buena la competencia, que 
motiva a dar lo mejor de sí, desde sus posiciones de gobierno 
y legislativas, concluyeron los atentos y puntuales agentes 
de los palacios, invitando a darle continuidad a varios temas, 
aún en las bitácoras de su trabajo diario. Pendientes todos.

El senador 
yucateco, Jorge 
Carlos Ramírez 
Marín, espera una 
posible apertura 
directa a la 
oficina central 
de Palacio 
Nacional para 
hacer lo que 
sabe; política y 
acuerdos, que 
ayuden en la 
gobernabilidad 
del país.



Semanario de Información y Análisis Político18

En los 60’s y 70’s, me parece 
recordar, la idea de los padres al 
mandarte a la escuela era: “que se 

te quite lo burro”, aprender a escribir 
y sacar cuentas, “pa’ que no te vean 
la cara”. Ya en los 80’s el objetivo era 
“ser alguien en la vida”, lograr una 
profesión o al menos un oficio si “no te 
daba la cabeza”; asumo que sin escuela 
hubieras sido nadie... para los 90’s 
ya había logros más claros, aprender 
inglés y computación, para “triunfar en 
la sociedad”...
         
Ya en los 2000’s la vertiginosa 
andanada de lo necesario para ser tú, 
desde la nutrición hasta la meditación 
y decenas de posibles nuevas materias de la maldita 
posmodernidad... Todo importante, y factiblemente útil, 
pero la pregunta sigue siendo cómo, a qué horas y, sobre 
todo, quién será capaz de formar en todo eso a nuestros 
niños/as.

Nuestros maestros no fueron formados así, e incluso 
algunos/as pocos hoy no tienen ni las competencias de 
antes o están ocupados en temas sindicales o políticos. 
La familia... cada vez más complicada, los padres cada 
vez más distantes de la universidad parental y más 
demandados por la vida y el sistema. Y además escuela y 
casa cada vez más en conflicto o ‘pior, que es peor que 
peor, en indiferencia.

¿Será que de tiempo en tiempo lo que necesitamos de la 
educación cambia tanto? O a qué vamos respondiendo con 
tal saturación del panorama educativo. Pienso q a final de 
cuentas de lo que se trata en casa y en la escuela, e incluso 
en la comunidad es que A. logremos ser auténticamente 
humanos, B. Vivamos en armonía con los/as demás y C. 
Amemos activamente lo que somos como colectivo.

El rubro de la Educación Cívica tiene como finalidad 
convertirnos en CUIDADANOS (ciudadanos/as), como 
decía mi hijo a sus cuatro años, cuidadores de lo que nos 
pertenece en común, de lo público; de la calle, el parque, el 
seguro social, las decisiones sobre educación y economía, 
el uso del presupuesto... todo eso que hemos aprendido a 
mirar como ajeno, como coto de poder de los políticos/as, 
del gobierno, de los que “yo jamás seré”... creérnosla que 
todo lo público es nuestro, involucrarnos, usarlo, asegurar 
sea para el bien común. Y es que así es, pero hace décadas 
o siglos que no funciona de ese modo.

Esta semana mi andar profesional me llevó a compartir 
con amigos/as de la Secretaría de Educación del Estado de 
Jalisco a compartir lo que en Educación Cívica corresponde 
hacer, esto dentro de una atrevida apuesta que denominan 

ReCrea: Escuela para la Vida. Valiente 
decisión de explorar nuevos recursos 
en la educación pública y de atreverse 
a recibir retroalimentación de 
especialistas en cada rubro que en ello 
incluyen. Mi reconocimiento a Gloria 
Barajas y todo su Equipo.

El punto aquí es ¿cómo formar a nuestros 
niños en algo que la amplia mayoría de 
los adultos no creemos ni practicamos? 
Padres y maestros interesados en 
hacerlo sí necesitan ayuda. Y puede 
venir de un equipo complementario de 
talleristas, que es una estrategia cada 
vez más recurrida, pero la solución 
siempre pasará por el mismo requisito: 

lograr que las personas encargadas de la formación SEAN 
como se desea que sean los/as aprendices.

De esta manera es que afirmo que la Educación Cívica en 
cualquier programa educativo tiene que ser transversal, 
no de palabra, sino de proceder cotidiano.

Volvamos a la Psicología del Hilo Negro (ya abordada en 
la publicación ####), sabemos lo que tenemos qué hacer, 
el problema es que no lo hacemos a diario, sanamente y 
adecuadamente.

Recordemos tres bases del aprendizaje que todos 
conocemos. Se aprende más a través del ejemplo; los 
educadores TIENEN que ser modelo de lo que pretenden 
enseñar.            

Aprender es un proceso; no hay manera de que una 
clase, una experiencia, ni siquiera un curso logre el 
aprendizaje completo de algún tema complejo. La acción 
es un ingrediente necesario del aprendizaje, es la base del 
cambio de comportamiento que es la esencia de aprender; 
el/la aprendiz tiene que practicar, fallar, retroalimentarse, 
mejorar... nada significativo se aprende con puros 
sermones o pláticas.

En pocas palabras el nombre del programa es acertado 
se requiere una escuela y una casa que se enseñe 
para la vida, viviéndola, con personas que vivan como 
pretendemos que vivan los/as aprendices. El reto es lograr 
que maestros/as, talleristas y padres/madres sean el tipo 
de ciudadanos/as que deseamos, acompañen día a día el 
proceso mostrando cómo actuar, siendo mentores de los 
avances e inquietudes de los/as aprendices y provoquen 
la práctica cotidiana de los comportamientos de civilidad, 
tales como la toma de decisiones en colectivo, el buen 
cuidado de sí mismos, la convivencia armónica, la práctica 
de valores, la participación en los asuntos de todos/as.

OPINIÓN 

Escuela para la Vida
A B C de la Educación Cívica
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Por Edwin Carcaño Guerra

Twitter: @ecarcanog

MUNDO GENERACIONAL 

En mi más reciente visita al 
cine pude sentarme a ver 
la película de la batalla de 

Midway. Este enfrentamiento 
ocurrió entre Japón y Estados 
Unidos durante los días 4, 
5, 6 y 7 de junio de 1942. En 
este choque naval la marina 
de Norteamérica estaba en 
desventaja frente a la hasta 
entonces invicta armada 
imperial japonesa. Unos meses 
antes, el 7 de diciembre de 1941, había ocurrido el ataque 
a Pearl Harbor. Este ataque dejó muy dañada la moral y 
la fuerza marítima americana. Los generales americanos 
necesitaban una victoria para levantar el ánimo.

El factor decisivo en esta lucha iba a ser la inteligencia y 
la capacidad para maniobrar. Al igual que en el ajedrez, 
las fuerzas materiales superiores no sirven de nada si no 
están soportadas por buenas decisiones. Los japoneses 
se acercaron a Midway con la intención de hundir los 
portaviones estadounidenses. 

Los americanos empezaron a convertir la zona en una 
trampa para la marina imperial japonesa. El arma secreta 
de la marina de EUA era el oficial de inteligencia Edwin T. 
Layton. Gracias a su capacidad como analista pudo descifrar 
las maniobras japonesas.    

La inteligencia obtenida por Layton resultó decisiva y esto se 
tradujo en que Japón terminó perdiendo tres portaaviones. 
La derrota de Midway fue muy costosa para la marina 
imperial japonesa. Para Estados Unidos se convirtió en la 
primera de muchas batallas ganadas que le dieron la victoria 
en la Segunda Guerra Mundial. 

El mensaje es claro: todos los proyectos necesitan estudios 
eficientes. Los proyectos, privados o públicos, deben de 
tener un soporte en el cual se pueda medir el impacto social. 
Pelear sin inteligencia es caminar hacia la derrota. 

LA BATALLA DE MIDWAY 
¿Y por dónde empezar?, si ya estamos como estamos 
y parece el cuento de nunca acabar...

Mi propuesta es: por las Bases Formativas (que 
también ya compartí en La Revista ####). Lo ideal 
es que recibamos durante la niñez, de uno o más 
adultos significativos, frecuente, suficiente y sano 
afecto para desarrollar seguridad propia, disciplina 
para hacernos adaptables y oportunidades, que al 
aprender a aprovecharlas desarrollamos nuestra 
eficiencia. Todo esto sin mezclar, cada elemento 
suficiente y frecuente, pero sin confundir uno con 
otro. Con ello lograríamos niños, adolescentes y 
adultos autosuficientes.

Pero es el caso que, revisando cómo andamos, 
parece ser que también de esto tenemos carencias 
muchas personas. Así que viene aquí la mayor de las 
bondades de las bases formativas: en el momento en 
que se den y de quien venga, sirven.
O sea que muchos niños desarrollan algún grado de 
autosuficiencia aún si sus padres o maestros no se 
las proveyeron, o no totalmente, sino algunos otros 
adultos o vivencias.

Un programa innovador y atrevido como el de Jalisco 
o cualquiera que pretenda hacer un cambio social 
real, requiere esta visión utopista y este actuar 
persistente. Así que mi aportación es proponerles 
que, en general, pero especialmente en la formación 
cívica el equipo docente y cualquier integrante que se 
una al proceso educativo pase por un reentrenamiento 
vivencial de su propia autosuficiencia, a través de 
fortalecerse en afecto, disciplina y buen manejo de 
las oportunidades. De este modo es posible contar 
con modelos más adecuados de lo que queremos 
formar y que lo hagan en lo cotidiano, mientras 
instruyen aritmética y mientras procuran estimular 
inteligencias múltiples, en el aula, en los recreos, al 
entrar, al salir, en las tareas y en las calificaciones. 
Personas enseñando a vivir a otras personas 
mientras con-viven. Y lo mismo puedo decir hacia las 
familias.

Los espacios formativos tienen que constituirse en 
comunidad, hacer comunidad, vivirse comunidad.

El movimiento se demuestra andando... a vivir se 
enseña y aprende viviendo. Conversemos de cómo 
hacerlo.

------------------------------------

*Jorge Valladares Sánchez
Consejero Electoral del Instituto Electoral y de 
Participación Ciudadana de Yucatán.
Doctor en Ciencias Sociales y Doctorante en Derechos 
Humanos.
Especialista en Psicología y Licenciado en Derecho.
Presidente 2011-2014 del Colegio de Psicólogos del 
Estado de Yucatán.

Todos los proyectos 
necesitan estudios 
eficientes, privados o 
públicos, deben de tener 
un soporte que pueda 
medir su impacto social, 
pelear sin inteligencia 
es caminar hacia la 
derrota. 
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Comentó lo anterior, Fernando 
López Macari, presidente del 
Instituto Mexicano de Ejecutivos 

de Finanzas (IMEF) en entrevista con 
LA REVISTA PENINSULAR, y agregó 
que para entender el comportamiento 
económico y financiero del país es 
necesario hacer una retrospectiva con 
el pasado reciente: 

Especial / La Revista 

Especial / La Revista 

Fernando López Macari, 
presidente del Instituto 
Mexicano de Ejecutivos de 
Finanzas (IMEF) en entrevista 
con LA REVISTA PENINSULAR, 
señaló que las inversiones 
de largo plazo siguen siendo 
la tarea pendiente del actual 
gobierno federal.

PESE A LAS EXPECTATIVAS POCO 
FAVORABLES GENERADAS EN TORNO AL 

PRIMER AÑO DE GESTIÓN DEL ACTUAL 
GOBIERNO FEDERAL, SE ESPERA QUE 

EL AÑO 2020 SEA MEJOR QUE EL 2019, 
SE ESPERA QUE SE HAYAN APRENDIDO 

ALGUNAS LECCIONES DE ESTE PRIMER AÑO 
DE GOBIERNO PARA QUE SE SIENTEN LAS 
BASES PARA UN MEJOR DESEMPEÑO QUE 

GENERA MAYOR CONFIANZA.

La economía de México, 
qué esperar para 2020: 
Fernando López Macari
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“Hay que recordar que 2018 cierra 
con crecimiento económico del 2% 
del Producto Interno Bruto, entonces 
la expectativa para el primer año de 
gobierno de AMLO era que tuviera 
un menor crecimiento económico 
porque típicamente cuando hay un 
cambio de administración federal 
se genera un menor dinamismo 
económico asociado con la curva de 
aprendizaje de los funcionarios que 
llegan al gabinete, pues no saben 
todavía cómo instrumentar los 
programas o aplicar el presupuesto, 
esto se da de una manera natural, 
se dio con Fox, con Calderón y con 
Peña Nieto”.

“Nuestra perspectiva era que 
inicialmente México pudiera crecer 
en rangos del  1.8 por ciento  durante 
todo el 2019, pero no contábamos 
con que a principios del 2019 íbamos 
a despertar con un desabasto de 
combustible, principalmente, en 
la zona del Bajío, Aguascalientes, 
Guanajuato, Zacatecas, Jalisco, en 
toda esta zona que además hoy es 
la zona que más aporta al Producto 
Interno Bruto de nuestro país, por 
ser una zona industrial”.

Este desabasto de combustible que 
se da por el combate al huachicoleo 
disminuyó la actividad económica 
en esa zona de manera importante 
durante enero y la primera quincena 
de febrero, agregó.

Si a eso le sumamos –continuó-, el 
bloqueo de ferrocarriles en Morelos 
y los paros laborales en Matamoros, 
Tamaulipas, que vinieron después 
de esos eventos, más una ausencia 
de falta de permisos, de licencias 
de construcción en la Ciudad de 
México que, prácticamente se 
reactivaron hasta octubre ; había 
muchas irregularidades, eso 
paró una de las actividades más 
importantes que es la construcción 
y que representa el 62.5 por ciento 
de la actividad económica del país, 
eso de alguna forma desaceleró el 
proceso de crecimiento.

Entonces –abundó-, todas estas 
acciones que se han conjuntado 
han obligado a que vayamos 
disminuyendo las perspectivas de 
crecimiento económico mes a mes. 
En el IMEF hacemos una encuesta 
mensual de evaluación de estudios 
económicos con 32 especialistas 
muy prestigiados, y los resultados 

nos han llevado a tener que disminuir hasta el día de 
hoy la perspectiva de crecimiento al 0.01 por ciento 
para el país en este 2019.

“Sin embargo, para el 2020 nuestra perspectiva es 
que vamos a crecer un poco arriba del 1 por ciento del 
PIB. Hay que tener en cuenta dos cosas, la primera, 
que el crecimiento se mide tomando en cuenta el 
crecimiento del año anterior, es decir, si en 2019 
tenemos un crecimiento del 0.01 pues crecer 1% pues 
tampoco es muy halagador, apuntó el especialista. 
Y la segunda, que hay crecimientos que se van a dar 
por inercia o por naturaleza, por ejemplo el 2020 
será un año bisiesto, en un año bisiesto hay más días 
laborales, estos días laborales está comprobado 
que aportan .25% del crecimiento del PIB, si a eso se 
agrega que es muy probable que se apruebe el Tratado 
de Libre Comercio (Temec) si no a finales de este año 
si en el primer trimestre del próximo, eso le dará 
certeza a las inversiones transnacionales que por fin 
va a detonar estos proyectos de inversión y creemos 
que eso va a impactar de manera importante”. 

Por otra parte, la producción de petróleo en México 
ha sufrido una caída muy importante en este rubro y 
a eso se debe en gran medida la falta de crecimiento 
económico. El Sur-sureste le apostó al petróleo, le 
apostó Campeche en Ciudad del Carmen y Tabasco 
en Villahermosa y la frontera con Campeche, el sur 
de Veracruz con el área de Coatzacoalcos, y fue muy 
rentable durante mucho tiempo, pero lo que pasó es 
que –durante la época de Fox el barril de petróleo se 
vendía en 100 dólares y hoy ese mismo barril se vende 
entre 50 y 60 dólares, explicó.
 
Asimismo, explicó que en el sexenio de Fox se abrieron 
muchos pozos petroleros basados en el que el costo 
de extracción  no importaba porque el precio de venta 
era muy alto y quedaba un buen margen de utilidad, 
pero cuando se presenta la caída de los precios, en el 
sexenio de Peña Nieto, se ordena el cierre de algunos 
de esos pozos porque el costo de producción era 
mayor al de venta, entonces cada vez que se producía, 
PEMEX estaba perdiendo dinero.  

El desabasto de 
combustible en varios 
estados del centro 
del país disminuyó la 
actividad económica 
en esa zona de 
manera importante 
durante enero y la 
primera quincena de 
febrero.
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Especial / La Revista  

“Incluso el precio del petróleo llegó hasta los 
20-30 dólares  por barril, y ahora que está a 50 
pues pensamos que ya vuelven a ser rentables 
algunos de estos pozos que se cerraron y que 
sabemos que Pemex va a reactivar en el 2020 y 
eso podría ayudar a generar una mayor actividad 
económica”.

Ese fue el proceso que se vivió en el 2019 y el 
contraste lo que vamos a ver en el 2020 de 
manera inercial. Pero lo que es importante 
apuntar la falta de inversión, la caída de inversión 
fija bruta, que tuvo una caída de acuerdo con 
datos del Inegi, que no se experimentaba desde 
el 2015, y que de alguna forma se ha provocado 
por la falta de credibilidad y certidumbre sobre 
la nueva política  de gobierno de AMLO.

En este sentido, hay que divorciar la discusión 
política de la económica-financiera porque 
si bien el presupuesto ya se aprobó bajo un 
ambiente donde había bloqueos en la cámara 
y los legisladores accionaron un mecanismo 
alterno que los llevó a sesionar fuera de 
la sede y que concluyó con la aprobación 
del presupuesto, finalmente eso le genera 
certidumbre al país, porque la otra cara de la 
moneda es que hoy estuviéramos todavía con 
discusiones y bloqueos sin tener todavía un 
presupuesto.

Pero además –subraya el entrevistado-, se 
aprueba un presupuesto que es responsable 
desde el punto de vista fiscal financiero, es decir, 
mantiene un superávit primario, que quiere 
decir que gastará solamente lo que se obtiene 
de ingresos, que no tendrá endeudamiento 
adicional y que se mantendrá sobre variables 
como el tipo de cambio, crecimiento económico 
que pudieran ser aterrizadas o ancladas. En 

este sentido es que decimos que el 
presupuesto le genera una certeza 
al gobierno y al clima de negocios 
en México.

¿Se verá reflejado en el bolsillo de 
la gente?

     
Hay que diferenciar dos temas, 
el primero es que la gente si está 
sintiendo una diferencia en su 
bolsillo a favor, esta diferencia 
está viniendo por los aumentos 
salariales que se decretaron el 
año pasado y segundo por los 
programas de asistencia social que 
se dan de manera directa y tercero 
por un ambiente de consumo que 
ha sido factible por la baja inflación 
que se está viviendo en México, es 
decir, al tener una inflación muy 
controlada, los cambios en los 
precios son menores y hay más 
confianza en el consumidor con respecto a sus 
gastos, explicó.

“Estos factores los está sintiendo el ciudadano 
promedio y se está reflejando en la aprobación 
de AMLO pero por otro lado están las grandes 
inversiones de largo plazo que se requieren para 
garantizar que se sigan ofreciendo los empleos 
en México”.

En el 2017-18 hablamos de 800 mil empleos 
generados en el IMSS hoy estamos viendo 400 
mil muy por debajo de lo que se esperaba, y eso 
en el largo plazo es poco sostenible  porque 
estos empleos van a empezar a hacer falta y 
tendrán su efecto en el tejido social que pueden 
resultar en brotes de violencia, puntualizó. 

La población 
mexicana está 
sintiendo una 
diferencia a favor en 
su bolsillo que llega 
por los programas 
de asistencia social 
que se dan de manera 
directa a sectores 
como el de los 
adultos mayores.
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OPINIÓN INFORMACIÓN 

Pese a los recortes presupuestales 
del gobierno federal, el paquete 
fiscal que el gobierno del estado 

puso a disposición del Congreso para 
su análisis, tiene las características de 
ser responsable con las necesidades 
y retos que se vienen en el 2020 y ha 
sido consensuado con la ciudanía, 
que le dio su aprobación mediante el 
Consejo Consultivo del Presupuesto 
y Ejercicio del Gasto del Gobierno del 
Estado.

Al comparecer ante el Congreso, 
la secretaria de Administración 
y Finanzas (SAF), Olga Rosas y 
Moya y el director de la Agencia de 
Administración Fiscal del Estado 
(AAFY), Juan Carlos Rosel Flores, se 
destaca que se trata de una propuesta 
construida entre sociedad y gobierno 
que le permite a las familias yucatecas 
mantener su calidad de vida, a pesar 
del recorte de 3 mil 860 millones que 
hizo la  Federación, lo que pone en 
riesgo diversas materias, incluida la 
seguridad.

Es por ello que asumiendo su 
responsabilidad, el Gobierno estatal 
no arriesga lo que verdaderamente 
importa: Salud, educación, seguridad 
y mujeres, que en el presupuesto no 
sólo no baja sino que por el contrario, 
sube. Y aunque hay la necesidad 
de ajustarse los cinturones y hacer 
sacrificios, el Consejo Ciudadano 
decidió de manera unánime aceptar 
ese reto y hacer más con menos 
mediante mecanismos fiscales 
compensatorios para equilibrar 
el desbalance ocasionado por los 
recortes federales. 

Con la asistencia de los funcionarios 
estatales al recinto de los diputados, 
se ampliará la información que se 
requiera, pero sobre todo se hace 
hincapié en que la seguridad es una 
de las características que definen 
nuestra calidad de vida, y con ello no 
se juega: todo gasto en ese rubro es 
sin duda una inversión correcta.

Especial / La Revista 

Gobierno estatal presenta presupuesto 
responsable y ciudadano a pesar de 

recortes de la Federación

El recorte hecho por la Federación es un reto que 
sociedad y gobierno asumen para preservar la calidad 
de vida y la seguridad de las familias yucatecas.

La secretaria de Administración y Finanzas, Olga Rosas Moya y el 
director de la Agencia de Administración Fiscal del Estado, Juan 
Carlos Rosel Flores.

Los funcionarios estatales comparecen ante diputados locales 
para dar detalles del presupuesto de ingresos y egresos 2020.
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Por Sergio F Esquivel Bonfil.

OPINIÓN 

A veces las cosas no salen como uno espera. 
Frecuentemente nos enfrentamos a la 
frustración de fracasar al intentar tomar 

el control sobre nuestro propio destino. De 
sentirnos incapaces de prever con anticipación 
las desviaciones del camino. Por la dificultad 
que tenemos para entender las acciones y las 
emociones de los demás. En nuestro interior 
enfrentamos constantemente esa batalla para 
asimilar el: ¿Por qué las cosas no marchan de 
acuerdo a nuestro plan de vida? ¿Por qué las 
personas reaccionan de una manera diferente a 
la que esperábamos? ¿Por qué nos abruma esta 
impotencia?

Perspectiva e incertidumbre. 2 Factores que 
inciden de manera determinante en el transitar de 
nuestra vida y que al hacerlo, de la misma manera 
nos liberan de certeza y el destino de nuestra 
realidad. Así pues, toda certeza depende de su 
perspectiva y todo destino depende del caos y la 
incertidumbre que lo rodea.

Para poner las cosas en perspectiva, podríamos 
hablar por ejemplo, de los planetas de nuestro 
sistema solar. En particular del nuestro, el tercero 
más cercano al sol. Un planeta aparentemente 
estático -a vista de nuestra simple perspectiva 
terrícola-, que sin embargo no ha dejado de 
desplazarse desde hace casi cinco mil millones 
de años a través de los misteriosos caminos del 
universo.

Al mismo tiempo y mientras gira, rotando sobre 
su mismo eje en un ciclo interminable, recorre 
novecientos treinta millones de kilómetros en 
una trayectoria elíptica alrededor del sol una y 
otra vez.

Mientras todo eso ocurre, todo nuestro sistema 
solar; todos sus planetas, sus lunas, los 
subplanetas en conjunto, navegan a través de 
nuestra galaxia con cientos de miles de millones 
de otras estrellas que giran alrededor de un gran 
agujero negro sin una ruta determinada aún. Una 
hermosa danza caótica e impredecible de astros y 
luces moviéndose en una sincronía, que arrastra 
con ella toda nuestra historia, nuestro presente 
y nuestras aspiraciones de controlar nuestro 
destino. 

Los más recientes experimentos han encontrado 
indicios de que -como el agua que corre por un 
río-, nuestra galaxia se mueve de forma similar 
a través de espacios de baja densidad hacia 
espacios de más alta densidad, acercándonos 

cada vez más a ese enorme agujero negro, en 
donde –probablemente desemboque en algún 
momento la torrente de estrellas y planetas de 
nuestra galaxia.

Existen teorías de que el universo está en un 
estado permanente de expansión desde el big 
bang, pero no se ha podido comprobar con 
certeza, hacia donde y hasta cuando el universo 
continuará expandiendose. 

La vida es siempre un enigma. 

Nosotros por nuestra parte, estamos ocupando 
un pequeñísimo espacio en el recorrido de este 
planeta. Es imposible identificar cuándo concluye 
nuestro viaje y sin embargo nos empeñamos en 
tratar de sentirnos en control de nuestro destino.

Tal vez sea naturaleza humana, pero está claro 
que es un esfuerzo infructuoso.

Entonces, nos abrumamos con frustraciones y 
lamentos basados en que tratamos de imponer 
nuestra forma de entender la vida -nuestro 
propósito- a los demás y no tenemos la apertura 
de entender que cada uno de nosotros tiene en sí 
mismo, un motor propio, un sol interno que nos 
llena de energía y una galaxia única e indefinible 
que sigue una órbita diferente.

Buscamos controlar el caos, cuando la realidad 
es que estamos mejor equipados para sortear 
la incertidumbre de desconocer lo que nos tiene 
preparado el camino; enfocándonos en lo que 
realmente está en nuestras manos: el ahora. 

A los ojos de cualquiera, estamos quietos flotando 
en el espacio, cuando en realidad viajamos a más 
de 500 kilómetros por segundo, alrededor de un 
sol divagando hacia un agujero negro. 

Individualmente, estamos solos. Somos seres 
que giramos en torno a emociones que son 
indescriptibles e indefinibles para los demás a 
nuestro alrededor. Cada quien a su velocidad, 
cada quien en su rumbo, cada quien cargando con 
su incertidumbre y su destino.

La vida es entonces, eso: Incertidumbre.

Nosotros ocupamos este espacio, de manera 
temporal, indeterminada y afortunadamente, sin 
un destino preestablecido ¡Todo es cuestión de 
ver las cosas, con perspectiva! 

PERSPECTIVA E INCERTIDUMBRE
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OPINIÓN CONGRESO 

En sesión ordinaria, la LXII Legislatura 
aprobó por unanimidad los dictámenes 
correspondientes a las Leyes de Ingresos 

2020 de 105 municipios, distribuidos en 
dos paquetes de 52 municipios, así como la 
correspondiente al Ayuntamiento de Mérida 
y, por mayoría, las modificaciones a diversas 
disposiciones de su Ley de Hacienda.

En sesión plenaria las siete fuerzas políticas 
también avalaron nuevas Leyes de Hacienda 
de Homún, Kaua, Muna, Opichén, Seyé, Sotuta 
y Telchac Pueblo; al igual que  reformas a 
Leyes de Hacienda de Chicxulub Pueblo, 
Chocholá, Dzidzantún, Motul, Sacalum, Tekax, 
Temax, Tizimín, Tzucacab y Umán; además de 
la modificación de la Ley de Ingresos 2019 de 
Chicxulub Pueblo y la similar del ayuntamiento 
de Tekax.

El presidente de la comisión de Presupuesto, 
Víctor Sánchez Roca (PAN) informó que se les 
negó empréstitos a siete municipios por no 
cumplir con los requisitos de Ley, no obstante, 
sí fueron avalados ingresos extraordinarios 
por convenios con el Gobierno del Estado 
para el pago de laudos de trabajadores a 11 
ayuntamientos.

También, detalló, se votó a favor que 
58 municipios puedan obtener ingresos 
extraordinarios por convenios diversos en 
programas federales y estatales, así como 
a 21 ayuntamientos obtengan recursos 
extraordinarios por transferencias y subsidios.

“El Congreso del Estado giró oficios a los 106 
municipios que implementarán estrategias de 
defensa ante los problemas económicos que 
sostenían y eso se refleja en las solicitudes 
presentadas en sus paquetes fiscales”, resaltó Sánchez Roca.

En su turno, el presidente de la Junta de Gobierno, Felipe 
Cervera Hernández (PRI), añadió que con estos dictámenes, 
los municipios contarán, en tiempo y forma, con herramientas 
jurídicas para el ejercicio 2020 y certeza jurídica a los 
ciudadanos para los diferentes tipos de contribuciones.

“El Congreso del Estado ha cumplido a cabalidad con la 
observancia a la autonomía municipal y su autonomía 
hacendaria, verificamos la legalidad de dichas propuestas 
con seriedad, sensibilidad y apegado a derecho, anteponiendo 
la justicia social, el bien común y el diálogo, por encima de 
posturas personales o partidistas”, enfatizó.

En el caso de Mérida, Alejandro Cuevas Mena (PRD) señaló que 

se proponen aumentos en el cobro del predial, en 
el servicio de alumbrado público y de recolección 
de residuos sólidos, así como un refrendo por 
bóvedas de los panteones, que se contemplan en 
la Ley de Ingresos pero no se justifican en su Ley 
de Hacienda.

Agregó que en el tema del predial, existen 
artículos transitorios que establecen que si el 
predio tiene un valor menor de 500 mil pesos, el 
incremento de la tarifa no deberá ser mayor al 
4%, pero si es mayor a 500 mil pesos, el aumento 
no deberá ser mayor al 10%.

En respuesta, Sánchez Roca aclaró que por 
Ley, se tiene que actualizar el valor catastral de 
los predios de Mérida, porque los ciudadanos 
quieren que valgan más, por esta razón, podría 
incrementar el costo del impuesto predial de 
manera proporcional; sobre las bóvedas, anunció 
que existe un problema de falta de estos espacios 
en los panteones, por lo que a partir del próximo 

año se pagará dicho refrendo cada tres años, que no afecta a 
los que actualmente cuentan con títulos de perpetuidad.

Por otro lado, los legisladores aprobaron por unanimidad 
tres dictámenes con reformas a la Constitución Política del 
Estado: el primero para establecer la enseñanza de la lengua 
de señas y otro para la obligatoriedad del aprendizaje de la 
lengua maya, ambas en el nivel básico educativo; el tercero, 
para homologar los Periodos Ordinarios de Sesiones del 
Congreso de Yucatán con los del Congreso de la Unión.

En ese sentido, la diputada Paulina Viana Gómez (PAN) 
declaró que es necesario robustecer las funciones específicas 
estatales, a fin de establecer en el sistema educativo básico, 
las condiciones y los procedimientos para rescatar, fomentar 
y preservar la lengua nativa del Estado de Yucatán.

Especial / La Revista 

Diputados avalan dictámenes de Paquetes 
Fiscales Municipales para el 2020

Con esta aprobación 
se garantizan 
herramientas 
jurídicas para el 
ejercicio 2020 y 
certeza jurídica a 
los ciudadanos para 
los diferentes tipos 
de contribuciones, 
afirmó el presidente 
de la Junta de 
Gobierno del 
Congreso estatal, 
Felipe Cervera 
Hernández.
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“Mérida: Ciudad Mágica” llevará 
alegría y diversión a todos lo 

meridanos con motivo de la Navidad
Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

El Ayuntamiento de Mérida pondrá 
a disposición de los meridanos el 
programa “Mérida: Ciudad Mágica”, 

que incluirá actividades para el disfrute 
del mayor número posible de personas y 
de esta forma, proporcionar a las familias 
meridanas un espacio para la convivencia 
y diversión en esta temporada navideña. 

El secretario de Participación Ciudadana, 
Julio Sauma Castillo, y los directores Susy 
Pasos Alpuche, del DIF; José Luis Martínez 
Semerena, de Desarrollo Social, y Mario 
Arturo Romero Escalante, de la Policía 
Municipal dieron a conocer este atractivo 
programa, cuyo objetivo principal 
es fortalecer la convivencia familiar, 
ofreciendo opciones de entretenimiento 
de primer nivel y, en su mayoría, gratuitas.

Por su parte, Julio Sauma Castillo, precisó 
que “Mérida: Ciudad Mágica” será el 
evento primordial que se desarrollará en 
la explanada principal de la Central de 
Abastos y que incluirá, entre otras cosas, 
una pista de patinaje sobre hielo, de 
acceso gratuito.

—Por las mañanas, la pista se destinará 
a las visitas escolares y de 16 a 23 horas 
será de libre acceso para el público —
precisó.

Será una pista de 300 metros cuadrados 
y el ingreso se hará por grupos de 
aproximadamente 150 personas que 
dispondrán de 45 minutos en la pista.

La inauguración de “Mérida: Ciudad 
Mágica” será el próximo viernes 6 y 
concluirá el martes 31.

“Mérida: Ciudad Mágica”

Las áreas con las que contará “Mérida: 
Ciudad Mágica” son: Iluminaria, una 
travesía de luz y color con cientos de 
luces multicolores que adornarán cada 
espacio de este proyecto, a través de 
figuras monumentales que crearán un 
ambiente espectacular y de vanguardia, 
con espacios de luz, diseñados para 
disfrutar de una velada en unión familiar 
en esta bella época del año. La entrada 
será gratuita. 

Consta de seis diferentes zonas 
monumentales, como el arco de 
bienvenida, Navidad Mexicana (contará 
con sets de esferas, reyes magos, la 
virgen de Guadalupe y villancicos); Mundo 
Mágico (temática de sitios históricos 
del mundo: Taj Mahal, Torre Eiffel, 
Chichén Itzá, Pirámide de Egipto, Monte 
Rushmore, entre otros); Futuria (luces de 
led con figuras dimorfas, androides, túnel 
del tiempo, flores y esferas); Asia Mística 
(figuras de samuráis, la muralla china, 
de una pagoda y de unos pandas con sus 
tambores), y Polo Norte (osos polares, 
pingüinos, muñecos de nieve, árbol de 
navidad y Santa Claus esquiando).

Además, cada día en ese lugar se 
podrá disfrutar de una espectacular 
“nevada” que dará un toque especial a la 
experiencia.

En total, “Mérida: Ciudad Mágica” abarcará 
8,500 metros cuadrados y contará con 
áreas habilitadas para las personas con 
discapacidad.

También habrá una zona de juegos 
mecánicos y brincolines, que será la única 
con costo. Las actividades comenzarán a 
las 4 de la tarde.

El secretario de Participación 
Ciudadana, Julio Sauma 
Castillo, y los directores Susy 
Pasos Alpuche, del DIF; José 
Luis Martínez Semerena, de 
Desarrollo Social, y Mario 
Arturo Romero Escalante, 
de la Policía Municipal 
presentaron el programa 
“Mérida: Ciudad Mágica”.

La inauguración será el 
próximo viernes 6 

y concluirá el martes 3, 
entre sus principales

atractivos está una Pista 
de patinaje sobre hielo.
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En “Mérida: Ciudad Mágica” se instalarán 
ocho food trucks que venderán amplia 
variedad de platillos a todos los visitantes, 
así como una zona de descanso para 
disfrutarlos.

Además, el director Martínez Semerena 
señaló que a propuesta del alcalde el show 
“Fantasía navideña: música y magia”, con 
el cual se inaugurará el programa en la 
Central de Abastos, se llevará también a 
otros parques de la ciudad para el disfrute 
de todos los meridanos.

En “Mérida: Ciudad Mágica” el show se 
presentará los días 6, 7 y 8. Se trata de 
un espectáculo al estilo de los grandes 
musicales de Broadway, que será narrado 
a través de la música, el canto, el baile y 
muchos efectos especiales, con más de 
50 bailarines.
 
También, se contará con la participación 
especial de Jerry Velázquez, actor y 
cantante, ganador del premio Metro al 
mejor actor de reparto en un musical. 
También fue la voz de Aladdín para 
Latinoamérica, así como para Pokemon, 
Los Caballeros del Zodiaco, Más allá del 
Jardín, Phineas y Ferv, entre otros.

El comandante Romero Escalante 
destacó que en “Mérida: Ciudad Mágica” 
habrá un operativo con elementos de la 
Policía Municipal para brindar orientación 
y apoyo a todos los asistentes.

Los parques a los que se llevará el 
espectáculo navideño son Chenkú (14 
y 15 de diciembre); Melitón Salazar (18); 
Alemán (21 y 22).

En este marco decembrino, el 
Ayuntamiento de Mérida dispondrá en 
la Concha Acústica de un escenario fijo 
para eventos especiales que tengan 
programados para la sociedad meridana.

Acciones por un municipio
 más sustentable

Asimismo, como parte del compromiso 
con el medio ambiente y siempre de la 
mano de la sociedad, el Ayuntamiento 
de Mérida seguimos fortaleciendo 
las acciones que permitan contar con 
un municipio más sustentable para 
beneficio de las familias y también de 
las generaciones venideras, afirmó el 
alcalde Renán Barrera Concha al entregar 
un Mega Punto Verde en el parque 
de la colonia Alemán, que se suma al 
ya instalado en “Plaza Akrópolis” Las 
Américas.

Ante alumnos de la primaria “Juan 
Crisóstomo Cano y Cano”, así como de 
representantes de organizaciones civiles 
y funcionarios de gobierno municipal, el 
primer edil puso en marcha el segundo 
contenedor de ese tipo, lo que facilitará el 
depósito 11 tipos diferentes de residuos: 
vidrio, latas, PET, HDPE (plástico), aceite 
de cocina, electrónicos medianos, pilas, 
bolsas y envolturas, tetrapack, cartón y 
papel las 24 horas del día, cualquier día 
del año.

Acompañado de Joann Andrews, 
fundadora de Pronatura Península 
de Yucatán y de Juan Manuel Díaz 
Roche, presidente de la Fundación del 
Empresariado Yucateco FEYAC, informó 
que antes de que concluya el año el 
Ayuntamiento ya habrá instalado en 
total cuatro estructuras de este tipo en 
diferentes puntos de la ciudad. Las otras 
dos se instalarán en el fraccionamiento 
“Residencial San Marcos Sustentable” y 
en el Parque del Jardín Bepensa.

—Lo que hoy estamos presentando no es 
producto de una ocurrencia o casualidad, 
sino que es la respuesta a la demanda 
de una ciudadanía comprometida con su 
entorno y que sabe que es necesario ir 
más allá de las promesas y palabras— 
aseguró.

Barrera Concha agregó que de los 
200 puntos de acopio o puntos verdes 
(contenedores) que están previstos 
instalarse en total en esta administración, 
durante el presente año se pretende 
colocar 140 en diferentes puntos de la 
ciudad.

Indicó que la recolección adecuada 
de los residuos, además de reducir la 
contaminación, también aporta a la 
reducción de emisiones de CO2 como 
una estrategia de mitigación de gases de 
efecto invernadero relacionados con el 
cambio climático; y una contribución para 
el desarrollo urbano sustentable de la 
ciudad de Mérida.

Barrera Concha recordó que aunado 
a estas acciones, en junio pasado 26 
restaurantes de la ciudad recibieron 
la certificación “Ambientalmente 
Responsable” y se puso en marcha el 
proyecto del Gran pulmón de Mérida 
“Ya´axtal”.

—Esas acciones ambientales van de la 
mano con el objetivo de los mega puntos 
verdes y a los que se han sumado más 
de 6 mil ciudadanos conscientes de los 
beneficios de estas medidas.

Cabe destacar que en agosto del 2017 
se presentó el programa Puntos Verdes 
por parte de la Unidad de Desarrollo 
Sustentable en coordinación con 
Servilimpia. Desde el inicio del programa 
más de 6 mil ciudadanos han participado 
llevando sus desechos. A la fecha se 
han recaudado 51 toneladas de residuos 
sólidos consistentes en papel, cartón, 
tetrapack, latas de aluminio, latas de 
fierro, botellas de PET, HDPE (plástico), 
frascos y botellas de vidrio y bolsas.

El alcalde, Renán Barrera 
Concha entregó un Mega 
Punto Verde en el parque 
de la colonia Alemán, que 
se suma al ya instalado 
en “Plaza Akrópolis” Las 
Américas.
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Gobierno del Estado y Nafin 
ofrecen más opciones de crédito 

a empresarios yucatecos

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATÁN 

Micro, pequeños y medianos 
empresarios yucatecos 
dedicados a los sectores 

industrial, comercial y de servicios podrán 
acceder a créditos a bajas tasas de interés 
a través de una bolsa de 295 millones 
de pesos que pusieron a disposición el 
Gobierno del Estado en coordinación con 
Nacional Financiera (Nafin).

El Gobernador Mauricio Vila Dosal y 
Eugenio Nájera Solórzano, director de 
Nafin y el Banco Nacional de Comercio 
Exterior (Bancomext), presentaron 
el Programa de Impulso para el 
Desarrollo Industrial y Regional en 
Yucatán, que otorgará montos que van 
de los 100,000 hasta los 5 millones de 
pesos con una tasa de interés anual 
fija de 15.5% con opción a destinarlo a 
capital de trabajo o activo fijo, operado 
a través de la bancada privada como 
intermediario financiero.

Desde el Salón de la Historia de 
Palacio de Gobierno, Nájera Solórzano 
reconoció que en Yucatán se tiene una 
tasa de crecimiento económico muy 
buena, que se asemeja al crecimiento 
que se registra en el norte de México, lo 
cual es un reflejo de que se hacen bien 
las cosas.

“Se percibe que el estado tiene un buen 
desarrollo industrial también, se nota 
en sus calles y en todo el entorno. A 
nombre del presidente de la República, 
nosotros estamos con ustedes, 
también la Banca de Desarrollo tiene 
el mandato de apoyar a las empresas 
del estado, pues no hay otro camino de 
crecimiento que no sea el apoyo a las 
empresas porque entre más empresas, 
más riquezas y eso permite que haya 
más fuentes de empleo”, aseveró el 
director de Nafin.

De igual forma, Nájera Solórzano dijo 
que en Yucatán se pueden apuntalar los 
sectores que produzcan, como lo son el 
de comercios y servicios, entre otros, 
lo cual permite que el estado tenga un 
desarrollo importante y ejemplar.

En este sentido, Vila Dosal mencionó 
que, para continuar con dicho 

EL GOBERNADOR MAURICIO 
VILA DOSAL Y EUGENIO NÁJERA 

SOLÓRZANO, DIRECTOR DE 
NAFIN Y EL BANCO NACIONAL 

DE COMERCIO EXTERIOR 
(BANCOMEXT), PRESENTARON 

EL PROGRAMA DE IMPULSO 
PARA EL DESARROLLO 

INDUSTRIAL Y REGIONAL EN 
YUCATÁN.

Especial / La Revista 
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crecimiento en Yucatán, el Gobierno del 
Estado aportó 20 millones de pesos, 
que junto con Nafin se potencializa 
a 295 millones de pesos, los cuales 
podrán aprovechar micro, pequeños y 
medianos empresarios yucatecos.

Asimismo, Vila Dosal especificó que 
mediante este programa se apoyará a 
la industria, comercio y servicios de 31 
sectores, tales como textil y confección; 
calzado, médico, farmacéutico, 
comunicación y otros.

Entre los beneficios que se ofrecerán, 
el Gobernador puntualizó que los 
microempresarios recibirán una tasa 
fija anual de 15.5% y esta podría variar 
en lo mínimo según lo determine alguno 
de los 7 bancos participantes, además 
que en montos de crédito menores a 2.5 
millones de pesos se podrá acceder sin 
la necesidad de presentar un aval.

Excepcional avance de Yucatán,
en inversión extranjera directa

Por otra parte, durante los primeros 
nueve meses de este año, Yucatán 
registró un flujo de inversión extranjera 
directa (IED) de 117 millones de dólares 
(mdd), cifra que rebasa la acumulada 
en 2018; es 102.1 por ciento mayor que 
la del mismo periodo en el ejercicio 
pasado, de 57.9 mdd, y posiciona 
al estado entre los seis con mayor 
crecimiento en el país para este rubro.

Cabe destacar que la entidad alcanzó 
esta meta a pesar de que la IED a nivel 
nacional disminuyó 3.91 por ciento, de 
acuerdo con los datos de la Secretaría 
de Economía (SE) federal. Además, 
lo logró gracias a la confianza de 
empresas internacionales y a la labor 
que se realiza para promover las 
ventajas logísticas y competitivas.

Los sectores donde más se percibe 
la llegada de inversiones a Yucatán 
son los de servicios financieros y 
seguros, con 29.2 por ciento del total; 
industrias manufactureras, con 22.4, 
y tanto alojamiento temporal como 
preparación de alimentos y bebidas, 
con 15.8.

En cuanto a los países que destinaron 
más recursos hacia el territorio durante 
el tercer trimestre, destaca Estados 
Unidos, con 52.6 millones de dólares, 45 
por ciento de la suma; le siguen España, 
con 32.8 mdd y proporción de 28.1, y 
Canadá, con 6.9 y porcentaje de 5.9.

A lo anterior hay que añadir que el 
estado se encuentra en un momento 
clave en materia de inversión, ya que 
tiene una certeza acumulada superior a 
40 mil millones de pesos, provenientes 
de diferentes firmas y de diversos 
países; con esto, se contempla la 
creación de 30 mil plazas laborales, 
aproximadamente.

Estos avances tienen sustento en 
el trabajo que ha emprendido la 

administración estatal, que encabeza 
el gobernador Mauricio Vila Dosal, para 
difundir las fortalezas locales en todo 
el mundo y, así, impulsar el crecimiento 
económico, generar empleos bien 
pagados, combatir la pobreza y mejorar 
la calidad de vida de las familias 
yucatecas.

Una de las firmas internacionales que 
decidió invertir en Yucatán es la japonesa 
Uchiyama Manufacturing Corporation, 
que ya inició la construcción de su 
planta de autopartes. Otra es Wood 
Genix, fabricante de cocinas integrales 
a gran escala, que ejercerá mil 700 
millones de pesos en las dos etapas de 
edificación de sus instalaciones, lo cual 
propiciará la apertura de 800 puestos.

Asimismo, está la alemana Leoni Wiring 
Systems, que erogará 760 millones de 
pesos para expandir su fábrica Mérida 
2 y erigir la 3, con sus áreas de logística, 
ingeniería y producción de tecnología 
avanzada, que implicarán la creación 
de dos mil vacantes directas.

DESDE EL INICIO DE SU 
GESTIÓN, EL TITULAR DEL 
EJECUTIVO ESTATAL HA 
DIFUNDIDO LAS FORTALEZAS 
LOCALES EN TODO EL 
MUNDO A FIN DE ATRAER 
INVERSIONES QUE IMPULSEN 
EL CRECIMIENTO ECONÓMICO 
Y GENEREN EMPLEOS BIEN 
PAGADOS.
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Tras hacer entrega, en el municipio de Candelaria,  de 130 
nuevas viviendas, apoyos para mejoramiento de espacios 
públicos en 53 comunidades, 75 microcréditos y 60 becas 

de transporte escolar, con un monto cercano a los 30 millones de 
pesos, el gobernador Carlos Miguel Aysa González anunció que en 
las próximas semanas se darán a familias de esta región 379 estufas 
ecológicas y en 2020 se les beneficiará con la construcción de 120 
casas más.

“Mi gobierno tiene la certeza que respaldar a Candelaria es impulsar 
uno de los motores del desarrollo del sur del estado”, aseguró 
durante la gira de trabajo que realizó acompañado de los secretarios 
General de Gobierno, Pedro Armentía López y de Desarrollo Social y 
Humano, Christian Castro Bello, así como del alcalde Salvador Farías 
González.

El mandatario entregó simbólicamente las llaves de 130 casas 
edificadas a través del Programa de Autoproducción de la Comisión 
Estatal de Desarrollo de Suelo y 
Vivienda (Codesvi), a familias de 
24 localidades rurales y colonias 
de la cabecera municipal. En la 
construcción de las viviendas se 
invirtieron 26 millones 650 mil 
pesos.

También otorgó recursos de los 
programas Soluciones, Crece y 
Aprende por un monto de dos 
millones 534 mil 240 pesos. De ese 
total, dos millones 80 mil pesos 
fueron proporcionados a equipos 
de 53 comunidades que realizarán 
trabajos de rehabilitación de 
espacios públicos en beneficio 
de 683 habitantes; 364 mil pesos se entregaron a través de 75 
microcréditos a emprendedores de 11 localidades, y 90 mil 240 pesos 
correspondieron a 60 becas de transporte que recibieron estudiantes 
del Cobacam, Cecytec y de la Universidad Tecnológica de Candelaria.

En el predio de la señora Jareth Pérez Cabrera, Aysa González 
anunció que para seguir mejorando las condiciones de vida de las 
familias candelarenses, en fechas próximas se entregarán 379 
estufas ecológicas.

Aseguró que su gobierno tiene un firme compromiso con los 
municipios y la gente que más lo necesita: “Provengo de un municipio 
chico y sé de las necesidades de ustedes; tengo una relación 
excelente con el presidente de la república, Andrés Manuel López 
Obrador, que nos está apoyando con todo, por lo que contamos con 
un presupuesto que nos permitirá cumplir con nuestras metas”, 
afirmó.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Gobernador entrega viviendas, becas, 
microcréditos y apoyos comunitarios 

por 30 MDP en Candelaria

El gobernador Carlos 
Miguel Aysa González 
entregó, en el municipio 
de Candelaria, 130 
nuevas viviendas, apoyos 
para mejoramiento de 
espacios públicos en 
53 comunidades, 75 
microcréditos y 60 becas 
de transporte escolar.
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Igualmente, pidió a las familias 
beneficiadas con las viviendas 
supervisen que estén bien construidas 
y sean de calidad, porque se pagan 
con los recursos que la propia gente 
aporta. “Estas casas se hacen con el 
dinero de ustedes, el gobierno solo se 
los devuelve para su beneficio”, agregó.

Luego, en la cancha polifuncional de 
esta ciudad, donde hizo entrega de los 
recursos de programas de la Sedesyh, 
dio a conocer que el próximo año se 
edificarán otras 120 casas para que las 
familias de escasos recursos tengan 
mejores condiciones de bienestar.

“Se sigue trabajando con decisión y 
perseverancia para que cuenten con 
un patrimonio familiar propio y digno, 
pues la vivienda no solo es un anhelo, 
sino la mejor plataforma de desarrollo 
social”, indicó.

Ante decenas de estudiantes, 
microempresarios y representantes 
de las comunidades, reiteró que 
Candelaria es uno de los municipios 
que, por su gran potencial productivo, 
fortalece la economía del estado, 
por lo que uno de los principales 
compromisos de su gobierno es 
respaldar su desarrollo con más obras 
de infraestructura como caminos 
sacacosechas, pavimentación de 
calles y perforación de pozos.

Llaman a jóvenes a marcar la pauta 
del desarrollo

Por otra parte, el gobernador Carlos 
Miguel Aysa González llamó a mil 627 
alumnos de excelencia académica 
de los niveles de preparatoria, 
licenciatura y posgrado, de todo el 
estado, que recibieron becas por un 
monto global de 23.8 millones de 
pesos, a convertirse en la fuerza activa 
que genere el cambio y marque la 
pauta del desarrollo del estado. 

Durante el encuentro de becarios de la 
Fundación Pablo García, que se llevó a 
cabo en el Circo Teatro Renacimiento, 
Aysa González estableció que su 
compromiso es seguir respaldando 
el potencial académico de las nuevas 
generaciones para que se preparen y 
sean más competitivas.

Acompañado de la directora General 
del programa Bécalos de la Fundación 
Televisa, Gabriela Rojas Jiménez, el 
mandatario encabezó la entrega de 
apoyos Bécalos Media Superior a 372 
estudiantes con un importe de dos 
millones 669 mil 400 pesos, de los 
cuales el estado invirtió dos millones 
331 mil pesos y la iniciativa privada 338 
mil 400 pesos.

También, recibieron becas del 
programa Supera por un monto de 

seis millones 747 mil 200 pesos, 960 
alumnos de distintas universidades e 
institutos superiores de la entidad; a 
través de becas-créditos de posgrado 
se benefició a un total de 248 
estudiantes con nueve millones 328 
mil 682 pesos, y el programa de Arte 
y Cultura favoreció con cinco millones 
132 mil 500 pesos a 47 alumnos.

En su mensaje, el mandatario los 
exhortó a que estudien, tengan actitud 
y se esfuercen por hacer bien las cosas 
para que puedan hacer frente a los 
desafíos.

“Piensen de manera responsable, 
sumen y multipliquen para que 
marquen la pauta del desarrollo de 
Campeche. No son los esfuerzos 
aislados los que producen el bien 
general, sino los que se comparten”, 
apuntó en el acto donde estuvo 
presente el secretario de Desarrollo 
Social y Humano, Christian Castro 
Bello.

Expuso que la Fundación Pablo García, 
fundada en 1998, ha jugado un papel 
crucial en el desarrollo del estado, 
pues con las becas académicas los 
jóvenes talentosos han tenido la 
oportunidad de demostrar la fortaleza 
de sus capacidades y destrezas más 
allá de las fronteras del estado.

Al hacer uso de la palabra, el director 
de la Fundación Pablo García, Jorge 
Esquivel Ruiz, destacó que Campeche 
tiene un gobierno que le apuesta a 
la educación y que, a pesar de las 
condiciones actuales, dedica todos 
sus esfuerzos para seguir ofreciendo 
oportunidades reales de superación a 
los niños y jóvenes campechanos.

Reconoció que mientras en la entidad 
se fortalecen los mecanismos de 
apoyo a la formación académica de 
los jóvenes, en otros lugares del país 
los programas de esta naturaleza van 
desapareciendo o no existen.

Aseguró que la Fundación Pablo García 
no regala dinero, sino que lo invierte en 
proyectos que generarán rendimientos: 
“No es una apuesta al azar, hemos 
trabajado para profesionalizar el 
trámite de becas para hacerlo cada día 
más eficiente, amigable, pero sobre 
todo más transparente”.

El Mandatario también 
otorgó recursos de los 
programas Soluciones, 
Crece y Aprende por un 
monto de dos millones 534 
mil 240 pesos. 
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El gobernador de Quintana 
Roo, Carlos Joaquín explicó 
que el programa “Desarrollo 

de Proveedoras en Permacultura” 
tiene como objetivo disminuir la 
desigualdad social al transformar 
la vida de las familias, cuidar 
el medio ambiente y producir 
alimentos sanos, mediante la 
reconstrucción de lazos entre las 
mujeres beneficiadas, sus familias 
y su comunidad.

Se enfoca en el desarrollo integral 
de las personas, y no sólo en 
la producción y satisfacción 
de necesidades alimentarias; 
contribuye al diseño del paisaje, 
que se refleja en el mejoramiento 
del entorno y en la paz espiritual 
de las personas; fortalece las 
capacidades humanas a través del 
desarrollo tecnológico, y acorta 
la brecha educativa y cultural 
mediante el apoyo interinstitucional 
a la educación.

Durante el año de 2019, participaron 
Argentina, Bolivia, Chile, Colombia, 
Costa Rica, Ecuador, El Salvador, 
Guatemala, Honduras, México, 
Uruguay, Panamá, Paraguay, Perú y 
República Dominicana.

“Mediante el impulso a este 
programa, el Gobierno del Estado 
de Quintana Roo apuesta al apoyo 
a las mujeres, especialmente a 
las que viven en zonas rurales y 
urbanas, con mayores condiciones 
de marginación y vulnerabilidad, 
convencido de que una de las 
mejores inversiones para reducir 
la pobreza es mejorar su economía, 
ayudándoles a mantener finanzas 
sanas”, expresó el gobernador 
Carlos Joaquín.

El programa “Proveedoras en Permacultura” va dirigido 
a mujeres en zonas indígenas y colonias populares, 
zonas de mayor pobreza, añadió el gobernador de 
Quintana Roo.

La permacultura es un sistema de diseño integral 
basado en varias ciencias, que procura satisfacer 
las necesidades humanas sin destruir, contaminar o 
agotar los recursos naturales.

Su nombre tiene dos significados: agricultura 
permanente y cultura permanente (ambos 
sustentables).

Este doble significado refleja la filosofía de la 
permacultura, ya que para llegar a su objetivo es 
necesario depender de la agricultura sustentable y 
vivir en una cultura sustentable.

GOBIERNO DE QUINTANA ROO 

Especial / La Revista 

Gobierno de Carlos Joaquín recibe premio 
por el Mejor Programa de Atención a las 

Poblaciones Vulnerables

El gobernador de 
Quintana Roo, Carlos 
Joaquín explicó 
que el programa 
“Desarrollo de 
Proveedoras en 
Permacultura” 
tiene como objetivo 
disminuir la 
desigualdad social al 
transformar la vida 
de las familias.
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CULTURA 

LEYENDAS URBANAS EMERITENSES 
(segunda parte)

Miércoles 13 de Noviembre (que no 
martes), ignoro si era por efecto o 
casualidad pero el radiante auditorio 

de PROHISPEN ubicado junto a la casa china 
de la colonia México, revestía un cierto 
tono sombrío. El motivo, un ameno coloquio 
otoñal sobre las leyendas urbanas de la 
ciudad blanca, teniendo participantes de 
lujo: Celia Pedrero Cerón, Ariel Avilés Marín, 
Rubén Reyes Ramírez y Fernando Muñoz 
Castillo.

Fue una charla suculenta, 
salpicada de negras fantasías, 
conjeturas sociológicas y hasta 
paranormales, sin faltar la 
imprescindible nota roja, todo 
muy acorde a esta época del año.

Sin entrar en reflexiones que nos 
podrían llevar todo un tratado 
acerca de los temas que desde 
siempre han aterrorizado a la 
humanidad (que aunque muchos 
no lo crean los yucatecos también 
formamos parte de ella),
Recataré algunos relatos de 
crímenes  y fantasmas que 
genéricamente se encuentran 
plasmados en el inconsciente 
colectivo local:

Los Aluxes en Itzimná - La 
tragedia de la Familia Medina 
Aguayo

El maestro narró otra leyenda de 
sus tiempos de juventud: En 1965, 
don Humberto Medina Duarte, 
funcionario del Banco Agrario, 
decidió construir una casa para su familia en 
Itzimná, justo en la frontera con la colonia 
México, cerca de lo que hoy es Gran Chapur.

Cada sábado acudía a pagarle la “raya” a los 
albañiles, hasta que un día encontró solo al 
contratista.

“Se fueron todos los albañiles porque aquí 
en su terreno hay aluxes”, le advirtió al señor 
Medina, indicando que en las noches les 
daban de pedradas y hacían otras maldades.

El tiempo lluvioso, la música tétrica, los 
candelabros y la oscuridad del recinto crearon 
la atmósfera ideal para la narración de las 
leyendas urbanas.

Don Humberto Medina desestimó los hechos 
descritos como “ignorantadas” y le ordenó 
al contratista que armara otra cuadrilla, con 
la cual se repitió el mismo fenómeno 4 ó 5 
semanas después.

Finalmente, un tercer equipo de albañiles 
logró acabar la obra. El contratista le insistió 
que hiciera algo, llamar a un sacerdote maya 
o católico, pero Medina no hizo caso y se 

mudó a su nueva residencia con sus suegros, 
su esposa y sus tres hijos.

No mucho después, el suegro perdió el control 
de su vehículo en una curva de la carretera 
de Campeche y murió. Casi exactamente dos 
años después, su esposa murió a causa de un 
paro cardíaco por el rumbo de Cordemex. 2 
años más, el señor Medina falleció.

Otros dos años pasaron, cuando uno de 
los hijos, Gabriel, regresaba de México en 
ADO cuando un anciano le pide cambiar de 
lugar con él porque las luces de adelante 
le impedían dormir. Momentos después el 
camión chocó con un tráiler y Gabriel salió 
disparado. Fue el único pasajero en morir.

El 6 de febrero de 1906, se inauguró el hospital O’Horán, y 
ese mismo día, otra obra importante abrió sus puertas: el 
asilo León Ayala, aunque fue ocupado hasta el 1 de marzo 
de ese año.
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Dos años más, y otro de los hijos, Humberto, fallece en la 
carretera a Progreso. Iba con 7 acompañantes y, al igual 
que su hermano, fue la única víctima fatal.

De nuevo dos años pasan y Adela Alfaro, la suegra del 
señor Medina, cae y muere.

“David (el último hijo) vive en México y no viene a Mérida 
ni de casualidad” comentó Avilés, concluyendo la historia.

El asilo Ayala

Celia Cerón hizo varias evocaciones de cuando trabajó en 
Bellas Artes le advirtieron sobre la presencia de fantasmas 
y ruidos. Hace varias décadas, allí se encontraba el Asilo 
Ayala (reemplazado en la actualidad por el Hospital 
Psiquiátrico Yucatán), y se rumora que aún se oyen los 
gritos y llantos en el cuarto de electrochoques.

Muñoz Castillo recordó que el Asilo Ayala fue utilizado 
por el gobernador Carlos Loret de Mola para reprimir 
a la juventud, ya que a muchos jóvenes los llevaron a 
recibir electrochoques por consumir drogas y muchos 
desaparecidos del 68 fueron distribuidos a lo largo de los 
hospitales psiquiátricos de México.

Ariel Avilés explicó que en muchas casas antiguas de la 
ciudad, con techos altos, se oyen ruidos en las noches 
debido a que el aire guarda las vibraciones acústicas, y que 
con el calor del día el aire caliente sube y baja de nuevo 
durante la noche, replicando los sonidos del día.

Recordó que su padre trabajaba en el Juzgado de Distrito, 
entonces ubicado en la calle 61 x 64 y 66, y que cuando él lo 
acompañaba por las noches le advertía que no se asustara 
si oía máquinas de escribir o sonidos similares, ya que son 
causados por fenómenos naturales.

La antigua clínica del Dr. Acosta, en el oriente de la ciudad.

Celia también mencionó, entre las leyendas locales, los 
llantos en la clínica de abortos del Dr. Acosta de la Colonia 
Sarmiento, el rumor de que los leones del Centenario 
son alimentados con perros callejeros vivos, que un león 
escapa y se come a varios niños (este último, indicó, 
resurge cada cierto tiempo) y la casa de la Avenida Colón 
donde se ve la cara del Diablo.

Ariel explicó este último, indicando que se trata de Villa 
María, una esquina antes del cruce con la Avenida Reforma. 
En una época, el color de la casa combinado con el 
alumbrado público transformaba al escudo de la fachada 
en la cara del diablo, y los guiadores paraban para ver.

Finalmente, Pedrero habló sobre la mala fama que tiene el 
barrio de Santiago o, como ella lo describió: “El barrio de la 
muerte, el barrio de la sangre”.

Explicó que en dicho rumbo han sido asesinados 5 
agiotistas en los últimos 30 años, y Avilés procedió a 
detallar los casos: El Dr. Poveda, asesinado junto con su 
esposa e hija por un campesino a quien iba a dejar sin 
casa por un adeudo pendiente de $200; la ejecución de 
Armando Palomeque Río (a quien no nombró) junto con 
su secretaria; el caso del dueño de una tlapalería detrás 
de la iglesia cuyo cadáver fue encontrado envuelto “como 
tamal” frente a la Plaza de Toros; el peluquero al que le 
dispararon cuando respondió a la puerta y el de la señora 
Elba María del Socorro Zurita Azcorra (cuya casa ocupaba 
el lugar del Circo Teatro Yucateco).

En suma, todos los asistentes salimos de ahí gratamente 
atemorizados.

Residencia de Elba María del Socorro Zurita Azcorra, 
ubicada en el barrio de Santiago, donde fue salvajemente 
asesinada junto con su hija. 

La ex Clínica Peninsular de Mérida estuvo ubicada en la 
colonia Cortés Sarmiento.
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Mitch Kessler y Alex 
Levy formaban la 
más prestigiosa 

dupla periodística de 
la televisión matutina 
norteamericana. La 
química entre ellos era 
notable y era complicado 
imginar al popular 
“Morning Show” sin él y 
ella al frente del mismo. 
Pero de pronto una 
bomba estalló sobre el 
programa: Kessler fue 

acusado de acoso sexual por una ex empleada del 
programa y a raíz de esa denuncia llegaron otras 
y el laureado presentador tuvo que abandonar el 
noticiero. A partir de ese momento a Alex Levy el 
mundo se le vino encima. Con problemas en el rating, 
con la renegociación de su contrato sobre la mesa 
y sin su compañero por 15 años para cobijarla, la 
experimentada periodista se vio en una encrucijada 
que la podía llevar a perder toda una carrera. La 
única manera de salvarla vino con la aparición de 
Bradley Jackson, una reportera de un pequeño canal 
de televisión cuya carrera nunca ha podido despegar 
por una razón: la sinceridad con la que Bradley hace 
su trabajo. Un video viral las reúne de manera casi 
accidental y es cuando Levy ve la oportunidad de 
tomar la sartén por el mango y chantajear a la cadena 
para conseguir un arreglo laboral a su favor y en un 
acto público nombra a Jackson como su nueva co-
conductora. 

Lo anterior forma la parte esencial de la premisa de 
The Morning Show, una de las cartas más fuertes de 
presentación de Apple TV+. Un programa que puede 
definirse como la primera reflexión hollywoodense 
posterior a la aparición del movimiento “Me Too”. La serie 
explora sin tapujo alguno las consecuencias que para la 
industria del entretenimiento han tenido las denuncias de 
mujeres en contra de hombres que, haciendo uso de sus 
posiciones de poder, acosaron y abusaron de compañeras 
de trabajo y empleadas de las cadenas o estudios a los 
que pertenecían. Hombres en apariencia intachables pero 
que formaban parte de un intrincado entramado que no 
solamente propiciaba este tipo de conductas sino que las 
solapaba e incluso las fomentaba. En The Morning Show 
esa sofisticada red de complicidades – algunas voluntarias 
otras propiciadas por las circunstancias o por el miedo – es 
desenmarañada con una narrativa audaz y que con mucha 
honestidad aborda el problema desde varias perspectivas. 
El público va descubriendo junto a la recién llegada 
Bradley Jackson una cadena de revelaciones propias de 
un mundo en el que supuestamente debe prevalecer la 
búsqueda de la verdad, pero que está sujeto a una serie 
de intereses que poco o nada tienen que ver con la gran 
máxima del periodismo. La serie aborda el despertar a una 
nueva era en la información: la de redes sociales y videos 

virales que provocan reacciones rápidas, instantáneas 
y que destruyen o construyen carreras y reputaciones 
con asombrosa velocidad y sin que nadie cuestione la 
veracidad de la información que corre por la red como un 
virus. Es también una introspección sobre los métodos que 
están utilizando los grandes medios para adaptarse a una 
circunstancia que parece haberlos tomado por sorpresa 
e igual es una interesante reflexión sobre el papel que 
están jugando hombres y mujeres en una industria que 
ha sido sacudida por el movimiento Me Too y cuyas reglas 
– escritas y no escritas – están cambiando y generando 
nuevas actitudes, comportamientos y en general una 
transformación en relaciones de trabajo dentro de los 
medios de comunicación masiva.

Una serie con una temática tan fuerte necesitaba de 
grandes nombres para generar personajes creíbles y 
fuertes. Por ello los productores se han decantado por dos 
de las actrices más poderosas y reconocidas en Hollywood 
para protagonizarla: Jennifer Aniston y Reese Whiterspoon. 
Anniston es la encargada de dar vida a Alex Levy, una 
mujer que tiene que – quizá como lo ha hecho la propia 
actriz – tiene que replantearse toda su carrera a partir 
del cisma provocado por la forzosa salida de Kessler y 
enfrentar circunstancias poco esperadas para alguien que 
se supone ha alcanzado el éxito. Whiterspoon interpretará 
al reverso de la moneda: alguien que nunca pudo volar más 
alto porque su propia libertad se lo impidió. Completan el 
reparto un soberbio Steve Carrell como el ídolo caído, Billy 
Crudup, Mark Duplass, Karen Pitman y Néstor Carbonell 
entre otros. 

The Morning Show eleva la barra de Apple TV+ a altísimos 
estándares para la debutante plataforma de Streaming. Es 
una serie que refleja un momento tal vez coyuntural pero 
que esconde constantes vergonzosas que han salido a luz 
cambiando no solamente a la industria sino a las vidas de 
todos aquellos que la conforman. Un programa imperdible 
y que ahonda, con mucha inteligencia y valentía, en el 
debate sobre los tiempos que nos están tocando vivir. 
Todo un logro. 

The Morning Show

EN LA PANTALLA 
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